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Минтруда РФ назвал Иркутскую 
область в числе лучших регио-
нов по заключению соцконтрак-
тов, число которых в этом году 
уже превышает 7300. Я обратил-
ся в федеральное министерство с 
просьбой выделить дополнитель-
но 100 млн рублей, из областного 
бюджета на эти цели направим 
26 млн рублей. Это позволит за-
ключить еще 1070 соцконтрактов.  

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

со знанием
дела!
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«Байкальское Переделкино» – новый 
экскурсионный маршрут позволит уз-
нать, где и как отдыхали известные 
писатели, художники, издатели.
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Передвижной музей «Поезд Победы» 
добрался до станции Иркутск–Пасса-
жирский. За три дня выставку посети-
ли три с половиной тысячи человек.
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Для работы на переписных участках и 
в МФЦ в Иркутской области набирают 
волонтеров. Всего требуется не менее 
400 добровольцев. Регистрация про-
ходит на сайте www.перепись2020.
добро.рф.
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Приобретая ребенку транспортное сред-
ство, позаботьтесь о его безопасности. 
Не допускайте выезд на проезжую часть. 
По закону выезд на дорогу на велосипе-
де разрешен с 14 лет, на мототранспор-
те – с 16 лет. Подростка нужно хорошо 
подготовить, чтобы он знал правила до-
рожного движения, а также приобрести 
соответствующую экипировку для безо- 
пасности.

Кристина КОЛЕСНИЧЕНКО,  
инспектор по пропаганде  

БДД УГИБДД ГУ МВД  
по Иркутской области

Перезагрузка  
к учебному году
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   Опыт, кОтОрый 
   надО учесть

Особое внимание во 
время прямой линии уде-
лили проблеме ликви-
дации лесных пожаров и 
задымленности. Коммен-
тируя эту проблему, глава 
региона принес извине-
ния жителям области за 
неудобства из-за сильно-
го дыма, который на не-
сколько дней накрыл наш 
регион из-за пожаров на 
севере области и в Яку-
тии.

– Считаю, решение этой 
проблемы должно быть 
комплексным. Это зона 
ответственности всех: и 
правительства, и мини-
стерства лесного комплек-
са, и муниципалитетов, 
и арендаторов. У нас нет 
права на ошибку. Опыт 
нужно учесть, необходимо 
проработать вопрос уве-
личения финансирования 
и кадров, чтобы в следу-
ющем году ситуация не 
повторилась, – сказал гу-
бернатор. 

Большое количество 
обращений касалось под-
топлений, такие вопросы 
поступили из Селивани-
хи, СНТ «Ясная Поляна» 
в Ангарске, из поселка 
Тельма, Усольского райо-
на, из Хомутово и пред-
местья Рабочего в Иркут-
ске. Причиной затоплений 
стала сложная гидрологи-
ческая обстановка. Губер-
натор подчеркнул, что в 
круглосуточном режиме 
проводят мониторинг об-
становки, населению ока-
зывают адресную помощь, 
для определения ущерба 
работают специальные 
комиссии. Для миними-
зации рисков в нижнем 
бьефе ГЭС было принято 
решение снизить сбросы 
воды.

   реабилитация 
   пОсле COVID-19

Комментируя тему 
здравоохранения и си-
туацию с коронавирусом, 
Игорь Кобзев напомнил: в 
регионе действуют более 
90 пунктов вакцинации, 
среди них есть мобильные 
пункты, в которых при-
вивку можно поставить без 
записи. Глава региона от-
метил: эпидемиологиче-
ская обстановка в области 
улучшается, уровень забо-
леваемости идет на спад, 
в связи с этим к обычному 
режиму работы возвраща-
ются медучреждения, воз-
обновляется плановая ме-
дицинская помощь.

– Вопрос реабилита-
ции пациентов, пере-
несших новую коронави-
русную инфекцию, очень 
важен. Это необходимо, 
чтобы предотвратить раз-
витие осложнений после 
болезни. На сегодняшний 
день в Иркутской области 
реабилитационные меро-
приятия прошли свыше 
одной тысячи переболев-
ших COVID-19. Реабилита-
цией занимаются шесть 
организаций, этого мало. 
Будем поднимать данный 
вопрос, – отметил Игорь 
Кобзев.

Особое внимание глава 
региона обратил на необ-
ходимость качественного 
информирования граждан 
в сфере здравоохранения. 
Губернатор поручил как 
можно чаще на регуляр-
ной основе организовывать 
прямые эфиры в социаль-
ных сетях с представи-
телями медучреждений, 
чтобы люди могли напря-
мую задавать волнующие 
их вопросы, в том числе о 
плановой работе поликли-
ник, проведении плановых 
операций.

Значительная часть об-
ращений, поступивших на 
прямую линию с губер-
натором, содержала слова 
благодарности медикам, 
работающим в усиленном 
режиме в условиях распро-
странения новой корона-
вирусной инфекции.

– Я говорю губернатор-
ское спасибо всем меди-
кам, которые в настоящих 
условиях испытывают ко-
лоссальную нагрузку. Я сам 
прошел лечение от ковида в 
Иркутске и очень благода-
рен врачам. Спасибо вам за 
то, что вы делаете, – сказал 
глава региона.

   бензин и газ

Рост цен на бензин так-
же обсудили на прямой ли-
нии губернатора. По дан-
ным Росстата, только за 
последний месяц средняя 
его стоимость увеличилась 
на три рубля. Один из воз-
можных вариантов реше-
ния проблемы, по мнению 
главы региона, – это уве-
личить количество запра-
вочных станций с низкими 
ценами на топливо.

– Независимые пред-
приятия, которые сегодня 
опираются на стоимость 
бензина на бирже, имеют 
свою накладку. Разница в 
цене составляет где-то око-
ло 3 тыс. рублей за тонну. 
Будем встречаться с ком-
паниями и искать компро-
миссные решения, – гово-
рит губернатор. 

«Где взять газ?» – за-
дал вопрос житель Усоль-
ского района. В мае «Ир-
кутскоблгаз» прекратил 
отпускать баллоны в Шеле-
хов, Черемхово, Усть-Орду, 
Мамоны и другие населен-
ные пункты. Тем време-
нем, согласно статистике, в 
регионе газом пользуются 
около 200 тыс. человек. По 
словам Игоря Кобзева, по 

этой проблеме уже идут 
переговоры.

– «Межрегионгаз» от-
казывается от услуги, счи-
тая, что это убыточно. Здесь 
решение одно – либо ком-
пания дальше выполняет 
свои обязательства и по-
лучает какие-то дотации, 
либо объявляет себя бан-
кротом. Придет другая ор-
ганизация, но понятно, что 
в убыток никто работать не 
будет. Этот вопрос нахо-
дится у меня на контроле, 
– ответил губернатор. 

   безОпасные и 
   качественные дОрОги

Во время прямой линии 
губернатор поделился пла-
нами по реконструкции 
Байкальского тракта до  
47-го километра. Здесь 
проведут освещение. Сей-
час оно есть лишь частич-
но. Это позволит сделать 
движение по трассе макси-
мально безопасным. 

– Листвянка и Тальцы 
являются визитной кар-
точкой нашего региона. Это 
популярное направление 
у туристов, поэтому важ-
но решить вопрос проезда. 
Работы, которые проводят-
ся на Байкальском тракте, 
должны быть выполнены 
качественно. Выявили там 
недочеты, сейчас Дорожная 
служба Иркутской области 
их устраняет, – сообщил 
губернатор. 

Также глава региона от-
метил, что шесть городов, 
включая Иркутск, готовы 
подключиться к федераль-
ному проекту по обновле-
нию общественного транс-
порта. Для этого необходи-
мо выполнить два условия 
– обеспечить создание вы-
деленных полос для обще-
ственного транспорта на 
магистралях города и за-
ключить так называемые 
брутто-контракты с пере-

возчиками, когда к расчету 
будут приниматься кило-
метры пробега, а не число 
перевезенных пассажиров. 

– По улице Трактовой в 
Иркутске мы определили, 
что в этом году заканчива-
ем ремонт. Договорились, 
что там будет выделенная 
полоса для общественно-
го транспорта, это позво-
лит городу подать заявку 
на участие в федеральном 
проекте по обновлению об-
щественного транспорта, – 
сказал Игорь Кобзев. 

   Ответ пОлучит 
   каждый

Подводя итоги прямого 
эфира, глава региона от-
метил, что большую работу 
по сбору актуальных во-
просов, которые волнуют 
жителей области, проде-
лывает Центр управления 
регионом.

– Для меня очень важна 
обратная связь с жителя-
ми, именно поэтому я ре-
гулярно провожу прямые 
эфиры на своих страни-
цах в социальных сетях. 
Прямая линия – это воз-
можность для жителей за-
дать наболевшие вопросы. 
Также Центр управления 
регионом помогает мне 
собирать актуальную ин-
формацию, предоставляет 
данные, какие проблемы 
волнуют людей в первую 
очередь, на что надо об-
ратить внимание, где-
то, возможно, вмешаться 
лично, – подчеркнул гу-
бернатор. 

Игорь Кобзев заверил, 
что все обращения, посту-
пившие на прямую линию, 
обязательно будут рассмо-
трены профильными ми-
нистерствами и не оста-
нутся без оперативного от-
вета. 

 � Юрий ЮДИН

На прямой линии  
с Игорем Кобзевым

 � власть   
За три часа прямого 
эфира губернатор 
Иркутской области 
Игорь Кобзев 
ответил на 62 
вопроса. Всего 
поступило 15 
тыс. обращений. 
Наибольшую 
активность 
проявили жители 
Иркутска, Ангарска, 
Нижнеудинска, 
Братска, Тулуна, 
Усть-Илимска. 
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   ДолгожДанный капремонт

По поручению губернатора Ир-
кутской области Игоря Кобзева до 20 
августа проводилась проверка школ 
в регионе на соблюдение санитар-
ных требований, норм пожарной 
безопасности, охраны труда, уком-
плектованности педагогическими 
кадрами. Специально созданная 
комиссия также обследовала состо-
яние зданий и прилегающих тер-
риторий, пищеблоки, готовность 
учебных кабинетов и залов. 

По информации министерства 
образования области, к новому 
учебному году во всех образова-
тельных учреждениях был произ-
веден косметический ремонт, а в 15 
школах – капитальный. 

– В Ленинской школе поселка 
Игнино Куйтунского района, где 
обучаются 75 детей, это будет пер-
вый капитальный ремонт за 30 
лет, – отметил глава региона Игорь 
Кобзев во время рабочей поездки в 
Куйтунский район. – Здесь заме-
нят кровлю, пол, электрику, окна. 
Мэру района я предложил принять 
участие в пилотном проекте про-
граммы по капитальному ремонту 
школ. Нужно привести в порядок 
43 объекта, в 17 из них проекты уже 
готовы. Со своей стороны активно 
включусь в эту работу.

Всего же в рамках госпрограм-
мы «Развитие образования» кап- 
ремонт проводится в 83 муници-
пальных и государственных обра-
зовательных учреждениях регио-
на, на что выделено более 850 млн 
рублей. На ряде объектов работы 
продолжатся после начала учебно-
го года.

   обновление спортзалов 
   и пищеблоков

Губернатор сообщил, что в 18 
сельских школах проводится ка-
питальный ремонт спортзалов в 
рамках нацпроекта «Образова-
ние». Участвуют школы Иркут-
ского, Усольского, Балаганского, 
Шелеховского, Нижнеудинского, 
Усть-Илимского, Братского, Усть-
Удинского и Баяндаевского районов. 

Фронт работ большой – подрядчики 
меняют кровлю, окна и двери, уте-
пляют стены, приводят в порядок 
фасады, системы водоснабжения, 
отопления и вентиляции. 

– У ребят не просто появятся 
комфортные условия для занятий 
физкультурой. Будет возможность 
организовать работу спортивных 
секций, проводить соревнования, 
спортивные праздники, – говорит 
Игорь Кобзев. – Везде работы идут 
по графику. Заниматься в обнов-
ленных залах дети будут уже в на-
чале учебного года. 

В 32 школах девяти муници-
пальных образований области ве-
дется модернизация и строитель-
ство пищеблоков, на что из област-
ного бюджета выделено 189 млн 
рублей. На эти средства приоб-
ретается технологическое оборудо-
вание и мебель, устанавливаются 
модульные столовые, проводится 
капитальный ремонт пищеблоков. 
Все объекты должны быть сданы к 
1 сентября. К примеру, в Иркутском 
районе для шести малокомплект-
ных школ в деревнях Бургаз, Че-
ремушка, Сайгуты, Баруй, Быкова 
и поселке Усть-Балей появятся от-
дельно стоящие модульные пище-
блоки с теплым переходом. 

– Это очень многоплановая и 
нужная программа, выполняющая 

задачи по обеспечению детей го-
рячим питанием, – заявил в свою 
очередь министр образования об-
ласти Максим Парфенов. – В не-
больших населенных пунктах соз-
даются современные условия про-
ведения образовательного процесса 
и комфортного проживания. Гу-
бернатором области Игорем Коб-
зевым принято решение продол-
жить программу по модернизации 
пищеблоков. Министерство обра-
зования подготовило расчеты по-
требности муниципальных обра-
зований в обновлении технологи-
ческого оборудования, проведения 
текущих и капитальных ремонтов 
таких объектов на два ближайших 
года.

   обучение в комфорте

Всего в Иркутской области  
1 сентября откроют свои двери око-
ло 900 школ. В том числе две новых 
– в поселке Маркова (микрорай-
он Луговое) Иркутского района на  
1 тыс. 275 мест и Саянске на 550 
мест. В настоящее время там за-
вершаются работы по благоустрой-
ству территории, комплектации 
учреждений дополнительным обо-
рудованием. Игорь Кобзев сообщил, 
что до конца 2021 года планируется 
ввести в эксплуатацию еще семь 
общеобразовательных учреждений 

на 4 тыс. 155 мест – в микрорайоне 
Березовая роща в Тулуне (1 тыс. 275 
мест), в поселке Мамакан Бодай-
бинского района (250 мест), в селе 
Баяндай (725 мест), в Бирюсинске 
Тайшетского района (520 мест), де-
ревне Грановщина (725 мест) и по-
селке Большое Голоустное (110 мест) 
Иркутского района, а также здание 
начальной школы МБОУ СОШ № 14 
в областном центре (550 мест). 

На прошлой неделе Игорь Коб-
зев посетил строящуюся школу в 
Баяндае, которую планировалось 
сдать еще в прошлом году. В ию-
ле 2020 года объект попал в зону 
подтопления в результате силь-
ного ливня (в районе даже был 
введен режим ЧС из-за аномаль-
ных дождей). В результате при-
шлось повторно выполнять инже-
нерно-геологические изыскания, 
чтобы внести изменения в про-
ектно-сметную документацию для 
установки дренажной системы и 
дополнительной гидроизоляции 
подвальных помещений.

– Нужно приложить все усилия, 
чтобы школа приняла учеников в 
ноябре, – подчеркнул глава регио-
на. – Сейчас заключен контракт на 
доработку проекта и обустройство 
дренажной водоотводной системы. 
На это дополнительно будет на-
правлено 19 млн рублей. За 2,5 
месяца подрядчик должен завер-
шить все работы. Особое внима-
ние – безопасности, в том числе 
обустройству прилегающей терри-
тории. Предложил открыть в шко-
ле педагогический и медицинский 
классы. Также будет аграрный 
класс. Очень важно со школьной 
скамьи помогать ребятам опреде-
литься с будущей профессией. Мо-
лодые специалисты должны оста-
ваться в регионе.

Побывал губернатор и на стро-
ительной площадке в деревне Гра-
новщина. Планируется, что новая 
школа примет учеников в ноябре. 
Сейчас на объекте ведутся фасад-
ные работы и внутренняя отдел-
ка помещений. Игорь Кобзев на-
помнил, что это будет современ-
ное учебное заведение, в котором 
предусмотрены два спортивных 
зала и один актовый, просторная 
столовая, зоны отдыха. В новой 
школе планируются занятия по 
робототехнике, журналистике, ки-
нематографу.

Всего в Иркутской области стро-
ится 19 новых общеобразователь-
ных учреждений общей вмести-
мостью более 9 тыс. мест. Пла-
нируется привлечь внебюджет-
ные источники финансирования 
к строительству школ в рамках 
государственно-частного партнер-
ства. Уже подтверждено федераль-
ное финансирование на возведе-
ние пристроев к школам № 53, 57 и 
75 в Иркутске. Готовятся заявки на 
строительство еще восьми учеб-
ных заведений в Иркутске, Иркут-
ском районе, Братске и Черемхово.

– Работа большая, непростая, 
но очень важная. Нам надо раз и 
навсегда решить проблему пере-
полненности школ. Дети должны 
получать знания в комфортных ус-
ловиях, – подчеркнул Игорь Кобзев. 

 � Елена ПШОНКО

Перезагрузка к учебному году 
реги    н

Модернизация пищеблоков позволит обеспечить 
качественным питанием школьников региона

Учебный год в Приангарье начнется в штатном режиме  
с учетом эпидемиологической обстановки

 � образование  В Иркутской области к началу учебного года откроются две 
новые школы в поселке Маркова и городе Саянске на более чем 1,8 тыс. мест. Кроме 
того, к 1 сентября будут отремонтированы 15 общеобразовательных учреждений 
в 14 муниципалитетах. До конца 2021 года также планируются к сдаче еще семь 
общеобразовательных учреждений в поселках Мамакан, Большое Голоустное, в селе 
Баяндай, деревне Грановщина, в городах Тулун, Иркутск и Бирюсинск. 
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 � образование  
Депутаты 
Законодательного 
Собрания намерены 
обсудить с 
региональным 
правительством 
возможность 
выделения 
муниципальным 
образованиям 
субсидий на 
обеспечение школ 
рециркуляторами. 

Об этом заявил председа-
тель областного парламен-
та Александр Ведерников по 
итогам посещения школ в 
Ангарске. Глава региональ-
ного парламента оценил 
подготовку образователь-

ных учреждений к началу 
нового учебного года в части 
принятия мер по противо-
действию распространения 
коронавирусной инфекции. 

– Самое главное – на-
чать учебный процесс в 

очном формате, не допу-
стив перехода на дистан-
ционную форму. Поэтому 
депутаты, посещая разные 
районы Иркутской области, 
особое внимание уделяют 
готовности школ с точки 

зрения выполнения сани-
тарно-эпидемиологических 
требований, – сказал Алек-
сандр Ведерников. 

Председатель Законода-
тельного Собрания выразил 
благодарность родителям 
школьников, а также пред-
приятиям и предпринима-
телям, которые помогают 
школам с закупкой рецир-
куляторов. Вместе с тем, по 
мнению спикера областного 
парламента, основные рас-
ходы в этом вопросе дол-
жен взять на себя област-
ной бюджет. 

– Это не просто поже-
лания школ, а требования 
надзорных органов, поэто-
му надо рассмотреть воз-
можность выделения му-
ниципалитетам средств из 
областной казны, – считает 
Александр Ведерников.

Кроме того, по мнению 
главы Заксобрания, на об-
ластном уровне необходи-
мо выработать общую схему 
участия ребенка, который 
находится на больничном, 
в учебном процессе в дис-
танционном формате. 

– Ребенок, который за-
болел и остался дома, не 

должен быть исключен из 
учебного процесса. Совре-
менные информационные 
технологии позволяют ре-
шить вопрос. Сегодня в раз-
ных школах есть свои пред-
ложения, но должно быть 
общее технологическое ре-
шение в масштабах обла-
сти, – пояснил Александр 
Ведерников.

Во время рабочей поезд-
ки в Ангарский городской 
округ спикер посетил шко-
лы № 25 и № 5. Директора 
школ рассказали о готов-
ности учебных заведений 
к началу учебного года. На 
входе всем детям будут из-
мерять температуру, также 
в холлах, столовых и ту-
алетах расставлены сани-
тайзеры для обработки рук, 
установлены стационарные 
рециркуляторы. Между тем 
для обработки кабинетов 
в школах используют мо-
бильное оборудование, ко-
торое можно применять в 
разных кабинетах. Для то-
го чтобы минимизировать 
скопление детей в одном 
месте, питание организова-
но по расписанию. 

 � Сергей ИВАНОВ

Школам требуются 
рециркуляторы

Железнодорожные пути 
разделяют поселок Ми-
хайловка на две части. 
Из-за отсутствия перехода 
на станции неоднократ-
но происходили несчаст-
ные случаи, в том числе 
со смертельным исходом. 
Чтобы уберечь людей от 
опасности, в свое время 
депутаты областного пар-
ламента обратились к гу-
бернатору с просьбой рас-
смотреть проект создания 
пешеходного перехода. 

– Это сложный, доро-
гостоящий объект, но ни-
какие проблемы, никакие 
затраты не идут в срав-
нение с ценой безопасно-
сти, спокойствия и жизни 
людей. Все трудности уже 
позади, и теперь, я уве-
рен, новый виадук будет 
служить жителям поселка 
долгие годы, – отметил 
Александр Ведерников, 
глава Законодательного 
Собрания.

Строительство пере-
хода осуществлялось по 
подпрограмме «Развитие 
сети искусственных со-
оружений на 2019–2024 
годы» государственной 
программы Иркутской об-
ласти «Реализация госу-
дарственной политики в 
сфере строительства, до-
рожного хозяйства на 2019–
2024 годы». Все работы на-
чались в 2019 году. Общая 
стоимость строительства – 
99,882 млн рублей, из них 
93,889 млн рублей – сред-
ства областного бюджета.

Кроме того, во время 
рабочей поездки в Черем-
ховский район Александр 
Ведерников посетил Ми-
хайловскую участковую 
больницу. Здание было по-
строено в 1975 году, и ему 
требуется капитальный ре-
монт. 

Как рассказала главный 
врач Черемховской район-
ной больницы Лариса Ман-

зула, больница обслуживает 
не только местных жите-
лей, но и жителей соседних 
районов. В 2017 году про-
веден капитальный ремонт 
кровельного покрытия на 
сумму 3 млн 887 тыс. ру-
блей. В 2018 году выполнено 
техническое обследование 
здания больницы на пред-
мет затрат по капиталь-
ному ремонту всей боль-
ницы, включая стационар, 
поликлинику, хозяйствен-
ный корпус. В 2020 году 
заявка на финансирование 
проектирования капиталь-
ного ремонта включена в 
план министерства здра-
воохранения Иркутской 
области на текущий год по 
распределению бюджетных 
ассигнований на проведе-
ние капитального ремонта. 
Стоимость разработки про-
ектно-сметной документа-
ции составит почти 8 млн 
рублей. 

 � Юрий ЮДИН

Стратегический  
совет

 � инициатива   В Иркутской области 
предложено создать Стратегический совет 
для рассмотрения проекта стратегии 
социально-экономического развития 
области и выработки предложений. Об этом 
сообщил председатель Законодательного 
Собрания Александр Ведерников в рамках 
рабочего совещания с первым заместителем 
губернатора Иркутской области – 
председателем правительства Константином 
Зайцевым.

Участие в обсуждении 
приняли председатель ко-
митета по собственности 
и экономической поли-
тике Николай Труфанов, 
председатель комитета по 
бюджету, ценообразова-
нию, финансово-эконо-
мическому и налоговому 
законодательству Наталья 
Дикусарова, первый заме-
ститель председателя пра-
вительства области Руслан 
Ситников и министр эко-
номического развития Ир-
кутской области Наталья 
Гершун.

– Совет, заседания ко-
торого должны проходить с 
участием депутатов, пред-
ставителей правительства 
и экспертов, даст возмож-
ность профессионально 
подготовить и обсудить 
поправки в стратегию со-
циально-экономического 
развития Иркутской обла-
сти. Работа такого колле-
гиального консультацион-
ного органа позволит упо-

рядочить процесс работы 
над стратегией, сделать 
его более качественным, – 
подчеркнул глава област-
ного парламента.

По словам Александра 
Ведерникова, для создания 
Стратегического совета 
необходимо подготовить, 
рассмотреть на сессии и 
внести соответствующие 
изменения в закон «Об 
отдельных вопросах осу-
ществления стратегиче-
ского планирования в Ир-
кутской области».

В ходе обсуждения чле-
ны правительства под-
держали предложение де-
путатского корпуса. Как 
отметил председатель 
профильного комитета 
Николай Труфанов, пла-
нируется, что проект за-
кона после одобрения ко-
митетом будет вынесен на 
ближайшую сессию Зако-
нодательного Собрания.

 � Юрий ЮДИН

Для безопасности 
пешеходов

 � контроль   Пешеходный 
переход на станции Половина 
открылся в поселке Михайловка 
Черемховского района. С 
момента строительства этот 
объект находился на контроле 
у депутатов Законодательного 
Собрания Иркутской области. 
Парламентарии приняли 
участие в торжественной 
церемонии открытия виадука. 
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График личноГо приема Граждан заместителей председателя законодательноГо 
собрания иркутской области, председателей комитетов, комиссий 
законодательноГо собрания иркутской области на сентябрь 2021 Года

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование  комитета Дата, время

приема
Номер

телефона

1. Алдаров Кузьма 
Романович заместитель председателя Законодательного Собрания 23.09.2021 

16:00-18:00 25-62-33

2. Носенко Ольга 
Николаевна заместитель председателя Законодательного Собрания 16.09.2021

16:00-18:00 25-64-91

3. Егорова Лариса 
Игоревна заместитель председателя Законодательного Собрания 23.09.2021

15:00-17:00 25-60-18

4. Дикусарова Наталья 
Игоревна

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому законодательству приема нет 24-02-73

5. Гаськов Александр 
Юрьевич

председатель комитета по здравоохранению и социальной 
защите

30.09.2021
10:00-12:00 25-60-09

6. Перетолчин Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о государственном 
строительстве области и местном самоуправлении

10.09.2021
10:00-12:00 25-61-18

7. Синцова Ирина 
Александровна

председатель комитета по социально-культурному 
законодательству

16.09.2021
16:00-18:00 25-60-19

8. Труфанов Николай 
Степанович

председатель комитета по собственности и экономической 
политике

07.09.2021
10:00-12:00 25-65-77

9. Габов Роман 
Федорович

председатель комитета по законодательству о 
природопользовании, экологии и сельском хозяйстве

21.09.2021
18:00-20:00

25-64-91
89086430121

10. Безродных Ольга 
Владимировна

председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике и 
информационной политике

15.09.2021
14:00-15:00 25-60-18

11. Сагдеев Тимур 
Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 07.09.2021

16:00-18:00 25-60-18

График личноГо приема Граждан председателя 
законодательноГо собрания иркутской области  
и уполномоченных им лиц  на сентябрь 2021 Года

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование  комитета Дата, время

приема
Номер

телефона

1.
Ведерников 
Александр 

Викторович 

председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

раз  
в квартал

13:00-17:00
28-69-00

2.
Алдаров 
Кузьма 

Романович

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания  Иркутской 
области

23.09.2021
16:00-18:00 25-62-33

3.
Носенко  

Ольга 
Николаевна

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

16.09.2021
16:00-18:00 25-64-91

4.
Егорова 
Лариса 

Игоревна

заместитель 
председателя 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области

23.09.2021
15:00-16:00 25-60-19

 Æ Валерий Валерьевич, вы 
родом из Братска. Какой 
путь прошли, прежде 
чем стали депутатом 
областного парламента? 

– В 1999 году окончил 
Братский индустриальный 
институт по специально-
сти инженер-электрик, 
там же учился в аспиран-
туре, работал на Братском 
алюминиевом заводе. По-
том по семейным обстоя-
тельствам переехал в Ше-
лехов, где открыл сбороч-
ное производство по изго-
товлению низковольтных 
комплектных устройств. 
Было время, когда возглав-
лял МБУ «Благоустрой-
ство» в Баклашинском му-
ниципальном образовании. 
От предыдущего руковод-
ства предприятие мне до-
сталось не в самом лучшем 
виде, но уже буквально че-

рез год мы смогли погасить 
все долги, в том числе и по 
зарплате, отремонтирова-
ли технику, одним словом, 
наше «Благоустройство» 
заработало в полную силу. 

 Æ А что вас подтолкнуло 
к участию в выборах в 
Законодательное Собра-
ние? 

– В последнее время на-
блюдается устойчивое сни-
жение предприниматель-
ской активности. Помните, 
какие раньше были вы-
ставки в Сибэкспоцентре? 
Участников было столько, 
что площадей катастрофи-
чески не хватало. Порой в 
павильонах приходилось 
надстраивать второй этаж, 
чтобы как можно боль-
ше предприятий смогли 
представить свои товары 
и услуги. Сегодня выста-
вочный центр напоминает 

розничный рынок. Пред-
приниматели все больше 
концентрируются на служ-
бах такси, салонах красоты, 
автосервисах и т.д. Сегодня 
экономическая ситуация 
обострилась из-за панде-
мии коронавируса. Поэто-
му в областном парламенте 
вместе с коллегами рабо-
таем над законопроектами, 
направленными на под-
держку и развитие субъ-
ектов малого и среднего 
предпринимательства. 

 Æ Можете привести кон-
кретные примеры вашей 
парламентской работы?

– Необходимо пони-
мать, что депутат ниче-
го не может сделать один, 
как правило, это результат 
консолидированной рабо-
ты депутатского корпуса 
совместно с исполнитель-
ной властью и органами 
местного самоуправления. 
Если говорить предметно, 
то комитетом по собствен-
ности и экономической по-
литике проведена серьез-
ная и кропотливая работа, 
которая не допустила бан-
кротство ОГУЭП «Облком-
мунэнерго». Вместе с кол-
легами занимаемся вопро-
сом защиты инженерных 
сооружений от коррозии. 
Были сформированы реко-
мендации правительству 
региона о необходимости 
эксплуатации антикорро-
зионной защиты на объ-
ектах водоснабжения, при-
надлежащих муниципали-
тетам. На парламентском 
контроле находится тема 
по сдерживанию роста та-
рифов на электрическую и 
тепловую энергию, а также 
снижение аварийности на 
объектах энергетики. Кро-
ме того, уделяем внимание 
развитию транспорта, ка-
честву строительства соци-

ально значимых объектов, 
проведению капитального 
ремонта многоквартирных 
домов. 

 Æ Вам хорошо известна 
проблема о подтоплении 
участков, расположен-
ных вдоль Ангары и Ирку-
та. Что, на ваш взгляд, 
нужно сделать, чтобы 
избежать ЧС? 

– В мой адрес поступают 
обращения от жителей села 
Баклаши. Знаю, что и ру-
ководство муниципального 
образования, и Шелехов-
ского района, и правитель-
ство региона принимают 
всевозможные усилия по 
ликвидации последствий 
подтопления участков. 
Чтобы не допустить впредь 
подобных ситуаций, необ-
ходимо обязать собствен-
ников выполнять требова-
ния администрации при 
формировании участков 
под продажу для инди-
видуального жилищного 
строительства, чтобы не 
допустить возникновения 
ЧС, а здесь нужны законо-
дательные инициативы.

 Æ Много нареканий у жите-
лей вызывает дорога 
Баклаши – Шелехов. Вто-
рой год водителям при-
ходится ездить по разру-
шенной трассе. Неужели 
ничего нельзя сделать?

– Подрядчик сорвал все 
возможные сроки. На мои 
депутатские запросы ру-
ководство дорожной ком-
пании не реагирует. Мною 
было написано обращение 
в прокуратуру с просьбой 
проверить деятельность 
подрядчика. Губернатор дал 
время устранить все не-
дочеты. Но пока ситуация 
не меняется. Дорожники не 
торопятся выполнять свои 
обязательства. 

 Æ Наряду с парламент-
ской деятельностью вы 
еще занимаетесь наукой. 
Какие исследования вами 
проводятся? 

– Тема моей диссерта-
ции посвящена методам 
создания единой интегри-
рованной организационной 
структуры энергоснабже-
ния на базе новой техно-
логической платформы, ос-
нованной на «цифровиза-
ции» электроэнергетики. 
Этой работой я занимаюсь 
вместе с директором Ин-
ститута систем энергетики 
им Л.А. Мелентьева СО РАН, 
членом-корреспондентом 
РАН Валерием Стеннико-
вым и моим научным ру-
ководителем Владимиром 
Головщиковым. 

В энергетической отрас-
ли нашего региона отмеча-
ется высокая аварийность 
(зимой произошло несколь-
ко крупных отключений 
электроэнергии), неконтро-
лируемый рост выплат из 
регионального бюджета на 
компенсацию выпадающих 
доходов энергетикам (сум-
ма которых уже составля-
ет несколько миллиардов), 
отсутствие системности в 
развитии энергетики, не-
выполнение ТСО инвести-
ционных программ, деньги 
на которые закладываются 
в тарифе, и многое другое. 
Депутаты комитета по соб-
ственности настаивают на 
создании детальной стра-
тегии развития ТЭК на-
шего региона. Этой теме 
будет посвящено совеща-
ние, которое мы проведем 
в ближайшее время, с при-
влечением широкого круга 
экспертов. 

 � Ольга ЖАРКОВА

Депутатская повестка  
Валерия Хайдукова

 � парламент  В Законодательном 
Собрании Иркутской области депутат 
Валерий Хайдуков является заместителем 
председателя комитета по собственности и 
экономической политике, а также членом 
комиссии по контрольной деятельности. 
Порой те проблемы или вопросы, с 
которыми обращаются к нему избиратели, 
кажутся невыполнимыми. Но у депутата 
ко всему собственный подход. 
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Более 340 тысяч детей в  Иркутской об-
ласти отправятся 1 сентября в  свои 
школы. Учеба начнется в  очном форма-

те. Продолжающаяся пандемия предъявила 
к  организаторам учебного процесса строгие 
требования к  безопасности детей. Особенно 
в санитарно-эпидемиологическом плане.

БАКЛАШАМ НУЖНА НОВАЯ ШКОЛА

На прошлой неделе в  большинстве школ за-
вершились проверки учебных заведений меж-
ведомственной комиссией. В  Шелеховском 
районе к  этому процессу подключилась «Се-
мейная приемная». Ее руководитель, член об-
щественного совета проекта «Крепкая семья» 
партии «Единая Россия» Мария Василькова 
возглавила группу общественного контроля, 
которая побывала в школе имени А.П. Белобо-
родова села Баклаши и в школе № 2, располо-
женной в 4-м микрорайоне Шелехова.

Здание школы в Баклашах построено в 1963 году 
и с тех пор ни разу капитально не ремонтирова-
лось. На данный момент учреждение перепол-
нено более чем в 2 раза и работает в две смены. 
Это связано с  тем, что Шелеховский район ак-
тивно разрастается, поэтому часть детей роди-
тели возят в городские школы.

«Жителей становится больше, 
это, несомненно, хорошая тенденция. 
Она мотивирует развиваться, расти, 
строить новые школы, детсады, 
площадки. Особенно большая 
потребность у нас в начальной школе. 
Губернатором Игорем Кобзевым 
принято решение рассмотреть 
финансирование строительства 
школы в Баклашах при формировании 
областного бюджета на 2022 год. 
Партия «Единая Россия» будет 
поддерживать этот проект», – 
сообщила Мария Василькова.

Проектно-сметная документация на  строи-
тельство нового объекта на 900 мест готова, 
государственная экспертиза пройдена. Зда-
ние школы в  Баклашах должно соответство-
вать всем требованиям безопасности, считает 
Мария Василькова.

«Мы проверили качество ремонта, 
состояние кабинетов, пищеблока 
и спортивного зала. Школа чистая, 
ухоженная. Хочу отметить теплую, 
душевную атмосферу, созданную 
здесь коллективом педагогов. 
Ту патриотическую работу, 
которую они ведут с ребятишками. 
Я это хорошо вижу, как мама двух 
школьниц. Мои девочки в этом 
году идут в 5 и 6 классы. Радует, 
что родительский комитет здесь 
принимает активное участие 
в подготовке школ. К общественному 
контролю за безопасностью школ нужно 
привлекать родителей», – пояснила 
руководитель «Семейной приемной».

УЧАСТИЕ В КОНКУРСАХ ДАЕТ НОВЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ

В школе №2 проверяющие отметили высокий 
уровень подготовки преподавательского со-
става. Учитель математики Ольга Барановская 
в 2019 году стала победителем конкурса «Учи-
тель года». Ученики активно принимают уча-
стие в конкурсе «Большая перемена». Второй 
год подряд ребята доходят до полуфинала со-
стязания школьников.

«Упорство очень хорошее качество. 
Я сама только с третьей попытки 
победила в конкурсе «Лидеры 
России», который также организуют 
на платформе «Россия – страна 
возможностей», – отметила 
Мария Василькова.

ШКОЛЫ ПРОТИВ ПАНДЕМИИ

Всего на  территории Шелеховского района 
32  об разовательных учреждения. Все они 
прошли приемку межведомственной комиссии 
по  подготовке к  учебному году. Как пояснила 
начальник управления образования Шелехов-
ского МО Ирина Шишко, школы откроются в оч-
ном режиме. Для соблюдения санитарно-эпиде-
миологических норм будет действовать режим 
нескольких входов. За  каждым классом закре-
плен свой кабинет, для пищеблоков разработан 
график посещения, исключающий пересечение 
потоков детей. Детям будут измерять темпера-
туру, классы регулярно проветривать.

Мария Василькова уточнила, что в  2022 году 
в  Шелеховском районе откроется начальная 
школа на 195 мест в Большом Луге. Также долж-
на пройти экспертизу проектно-сметная доку-
ментация по строительству школы в селе Олха.

Напомним, Мария Василькова вошла в  регио-
нальный список партии «Единая Россия» на вы-
борах в Госдуму РФ.

Социальные выплаты пенсионерам в  раз-
мере 10 тысяч рублей, о которых на встре-
че с  представителями партии говорил 

Президент, будут перечислены уже в  сентябре 
текущего года. Соответствующий указ был под-
писан Владимиром Путиным 24  августа. Ранее 
представители фракции «Единой России» вы-
разили готовность при необходимости под-
готовить поправку в  бюджет для обеспечения 
выплат пенсионерам, а также военнослужащим. 

На сайте Кремля сообщается, что для полу-
чения средств подавать заявление не  нужно, 
Пенсионный фонд самостоятельно подготовит 
все необходимые документы. Ранее президент 
подчеркнул, что средства должны получить 
все пенсионеры, в том числе работающие.

«Привычные для пожилых людей 
лекарства и продукты дорожают, 
и анонсированные президентом 
дополнительные выплаты, 
направленные, в первую очередь, 
на самую незащищенную часть 

населения, помогут пенсионерам 
пережить инфляцию», – выразила свое 
мнение журналист-политолог Галина 
Солонина.

Средства на  это будут выделяться из  допол-
нительных доходов бюджета и  не  потребу-
ют повышения налогов. В  думском комитете 
по  бюджету уже подсчитали, что беспреце-
дентные выплаты, которые получат пожилые 
граждане страны, обойдутся в более 500 мил-
лиардов рублей. 

Эксперт также подчеркнула, что не стоит счи-
тать эти решения избирательной кампанией 
и предвыборной пропагандой.

«Обещанные Президентом новые 
соцвыплаты – далеко не первые в этом 
году, – напомнила она. – В конце апреля 
Владимир Путин в ежегодном послании 
народу объявлял о дополнительных 
выплатах семьям с детьми, 
в частности, о единовременном пособии 
в 10 тысяч рублей всем школьникам. 
Кроме того, в течение года Президент 
несколько раз поручал провести 
единовременные выплаты семьям 
с детьми, а также компенсировать 
значительную часть платы за детские 
оздоровительные лагеря, которую 
многие уже получили».

Так, на  предыдущие инициативы президента 
по  поддержке семей с  детьми, объявленные 
в  начале пандемии в  2020  году, в  бюджете 
на  2021–2023  годы было заложено порядка 
500 миллиардов рублей ежегодно.

Открытие Штаба общественной поддерж-
ки партии «Единая Россия» состоялось 
20  августа в  Иркутске. В  мероприятии 

приняли участие представители общественных 
организаций, волонтеры, активисты. На откры-
тии выступил губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев, возглавивший региональный 
список партии на  выборах в  Госдуму РФ. Гла-
ва региона поблагодарил всех собравшихся 
за поддержку команды Приангарья. 

«Сегодня мы объединились, чтобы 
совместными усилиями сделать условия 
жизни в регионе комфортнее. Жители 
Иркутской области больше не являются 
заложниками затяжной политической 
войны так называемых элит», – отметил 
он.

Игорь Кобзев проинформировал о  планах 
по  раз витию региона и  поддержке феде-
рального центра. Он  рассказал подробности 
своей встречи с  Президентом РФ. Владимир 
Путин поддержал инициативы губернатора 
по  строительству Суворовского училища, 
выносу аэропорта за  пределы Иркутска, на-
логовому маневру, подписанию соглашения 
с  Газпромом по  газификации региона и  дру-
гим вопросам.

«Я пригласил Владимира Путина 
посетить Иркутскую область. Мы будем 
рады видеть Президента на открытии 
Чемпионата мира по хоккею с мячом. 
Он заинтересовался предложением», – 
уточнил Игорь Кобзев.

Тему выноса аэропорта губернатор также об-
судил с Секретарем Совета безопасности РФ 
Николаем Патрушевым во  время его визита 
в  Иркутск. Планируется, что земельный уча-
сток выберут до конца года. На строительство 
аэропорта и  сопутствующей инфраструкту-
ры нужно более 70 млрд рублей. В случае 
успешного прохождения экспертизы проекта 
и вхождения в федеральную программу, стро-
ительство может быть начато в 2025 году, по-
яснил Игорь Кобзев. 

Также с  Николаем Патрушевым обговорили 
вопрос выноса железнодорожной доро-
ги и  автомагистрали с  гидроузла Братской 
ГЭС, строительство трасс в  обход населен-
ных пунктов Куйтуна, Нижнеудинска, Тулуна 
и  Братска. Губернатор предложил включить 
в состав федеральных дорог трассу Иркутск – 
Листвянка. 

По словам губернатора, координация данных 
вопросов Совбезом РФ даст региону возмож-
ность решить их на самом высоком уровне.

Мария Василькова: К проверкам 
школ нужно привлекать родителей

Пенсионеры получат по 10 тысяч 
рублей уже в сентябре

В Иркутске открылся Штаб общественной 
поддержки партии «Единая Россия»

«Семейная приемная» проверила безопасность 
учебных заведений Шелеховского района

Президент России Владимир Путин подписал Указ о единовременной 
выплате всем категориям пенсионеров, в том числе работающим

Губернатор Игорь Кобзев на его площадке рассказал о стратегии  
развития Иркутской области

бщество
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Нефтепроводы Омск – 
Иркутск, Красноярск – Ир-
кутск в Иркутской области 
были построены в 80-е го-
ды XX века. В 2008 году ООО 
«Транснефть – Восток» 
приняло их в состав своих 
объектов. К тому момен-
ту подходил к завершению 

срок безопасной эксплуа-
тации отдельных участков 
трубы, поэтому нефте-
проводы протяженностью 
почти 1,5 тыс. километров 
включили в план техни-
ческого перевооружения, 

развития и капитально-
го ремонта. От Тайшета 
до Ангарска начались ра-
боты по поэтапной замене 
участков. 

Предварительно была 
проведена работа по опре-
делению очередности ре-
монта, комплектация ма-
териалами. Ежегодно ра-
боты ведутся сразу на не-
скольких участках.

– Методология проведе-
ния работ была разработана 
десятки лет назад. Но мы 
постоянно ее обновляем. 
Закупаем самое современ-
ное оборудование для рез-
ки и последующей сварки 
трубы. Самыми современ-
ными приборами прово-
дим рентгенографическую 
и ультразвуковую диагно-
стику сварных швов и вну-
тритрубную диагностику 
построенного трубопрово-
да, – рассказал Александр 
Кореневский, заместитель 
директора по строитель-
ству Иркутского районного 
нефтепроводного управле-
ния ООО «Транснефть – 
Восток». 

После сварочных работ 
проводятся гидроиспыта-
ния. Полость трубы запол-
няют водой. Под давлением 
в десятки атмосфер трубо-
провод находится более су-
ток. Это достаточное время 
для того, чтобы определить 

качество выполненных 
сварных работ. 

И все же, говорят неф- 
тепроводчики, никакие на-
укоемкие технологии ре-
монта не заменят основ-
ного правила эксплуатации 
– своевременной замены 
трубы. Все «железо» име-
ет свой ресурс, который 
важно поддерживать, во- 
зобновлять. 

С момента начала экс-
плуатации нефтепрово-
дов Омск – Иркутск, Крас-
ноярск – Иркутск в 2008 
году ООО «Транснефть – 
Восток» заменило более 
400 км линейной части. 
На смену прежней труб-
ной продукции, изготов-
ленной советскими про-
мышленниками, пришла 
современная труба отече-
ственного производства. 
Она производится рос-
сийскими заводами, име-
ет хорошие качественные 
характеристики. Изготов-
лена из высококачествен-
ной стали высокого класса 
прочности. Снаружи по-
крыта трехслойным экс-
трудированным полиэти-
леном. Это очень прочное 
покрытие, полностью за-
щищающее трубопровод от 
коррозии. Труба прекрасно 
зарекомендовала себя при 
строительстве эксплуати-
руемого компанией неф- 

тепровода «Восточная Си-
бирь – Тихий океан». 

– «Иркутская» труба – 
важная часть системы неф- 
тепроводов компании на 
территории Восточной Си-
бири. Именно поэтому мы 
уже столько лет последова-
тельно ведем ее к характе-
ристикам, которые имеет 
сегодня восточный нефте-
провод. Единый техноло-
гический статус нефтепро-
водной инфраструктуры 
позволяет нам обеспечи-
вать высокий уровень про-
мышленной безопасности, 
– подчеркнул Евгений Мо-
сковец, начальник отдела 
капитального строитель-
ства ООО «Транснефть – 
Восток». 

Минимизация рисков 
при эксплуатации опасных 
производственных объек-
тов – один из показателей 
эффективного управления 
промышленного предпри-
ятия. Осознавая потенци-
альную опасность техноло-
гического процесса транс-
портировки нефти, ООО 
«Транснефть – Восток» 
принимает необходимые 
предупреждающие меры, 
направленные на сохране-
ние и поддержание стату-
са высокотехнологического 
предприятия во всех ре-
гионах ведения производ-
ственной деятельности. 

 � Юрий ЮДИН

Реги    н

Трубный порядок

Больше официальной информации на сайте https://vostok.transneft.ru/ 

 � безопасность  Плановый ремонт 
трубопроводов, проложенных в земле, 
– базовый принцип производственной 
безопасности. Регулярное обслуживание 
объектов, внимание к деталям, 
своевременное устранение потенциально 
опасных факторов – краеугольный камень 
в основе безопасной эксплуатации. 
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 � нагРада   
По поручению 
президента 
Российской 
Федерации и от его 
имени губернатор 
Иркутской области 
Игорь Кобзев вручил 
жителям региона 
государственные 
награды. 

Открывая торжествен-
ную церемонию, Игорь 
Кобзев обратился с привет-
ственным словом: 

– Каждый из вас внес 
значимый вклад в социаль-
но-экономическое и обще-
ственно-политическое раз-
витие Приангарья: станов-
ление сельского хозяйства и 
здравоохранения, укрепле-
ние науки и культуры ре-
гиона. Ваши усилия способ-
ствуют росту человеческого 
потенциала, умножению 
благосостояния региона в 
самых различных сферах 
деятельности.

За заслуги в области 
сельского хозяйства и мно-
голетнюю добросовестную 
работу орденом Почета на-
гражден Виталий Михай-
лович Шадрин, генераль-

ный директор акционерно-
го общества «Большеелан-
ское». 

– Акционерному обще-
ству, которое я возглавляю, 
исполнилось 90 лет с мо-
мента образования. Мы 
трудимся так, как положено 
трудиться крестьянам: по-
лучаем хлеб, молоко, мясо. 
За продукцию, которой мы 
кормим наших уважаемых 
горожан, нам не стыдно! 
Говорю большое спасибо 
коллективу: механизато-
рам, животноводам, специ-
алистам за то, что доверя-
ют мне руководить таким 
результативным предпри-
ятием, – сказал Виталий 
Шадрин. 

Орденом Пирогова от-
мечены сотрудники Иркут-
ского областного центра по 

профилактике и борьбе со 
СПИД и инфекционными 
заболеваниями – главный 
врач Юлия Кимовна Плот-
никова и заведующая лабо-
раторией Наталья Петровна 
Якунина.

Почетным званием «За-
служенный артист Россий-
ской Федерации» за боль-
шой вклад в развитие оте- 
чественной культуры и ис-
кусства, многолетнюю пло-
дотворную деятельность 
отмечен Александр Анато-
льевич Братенков, артист 
Иркутского академическо-
го драматического театра 
имени Н.П. Охлопкова. А 
директор архитектурно-
этнографического музея 
«Тальцы» Владимир Вик-
торович Тихонов теперь с 
гордостью носит почетное 

звание «Заслуженный ра-
ботник культуры Россий-
ской Федерации». 

За заслуги в области пи-
щевой индустрии и много-
летнюю добросовестную ра-
боту Валентине Николаев-
не Боровковой, директору 
по производству и качеству 
акционерного общества 
«Каравай», присвоено по-
четное звание «Заслужен-
ный работник пищевой ин-
дустрии Российской Феде-
рации». 

Благодарность президен-
та Российской Федерации 
вручена Сергею Иннокен-
тьевичу Дубровину, дирек-
тору Музея истории города 
Иркутска имени А.М. Си-
бирякова, и Константину 
Константиновичу Шики-
ну, председателю наблюда-
тельного совета Иркутско-
го военно-патриотического 
парка «Патриот».

За достигнутые трудовые 
успехи и многолетнюю до-
бросовестную работу объ-
явлена благодарность пре-
зидента Российской Феде-
рации коллективу АО «Ир-
кутский научно-исследова-
тельский институт благо-
родных и редких металлов 
и алмазов».

– Эта награда связа-
на с исторической датой 

– 150-летием образования 
института. Сегодня по на-
шим технологиям работа-
ет большинство российских 
золотодобывающих и ал-
мазных предприятий. Мы 
выражаем большую при-
знательность президенту 
России и главе региона за 
то, что так высоко оцени-
ли наш труд, – сказал ге-
неральный директор пред-
приятия Владимир Евге-
ньевич Дементьев.

За заслуги в области 
здравоохранения и много-
летнюю добросовестную 
работу объявлена благодар-
ность президента Россий-
ской Федерации коллективу 
Областного онкологическо-
го диспансера в лице по-
четного президента Викто-
рии Владимировны Двор-
ниченко и исполняющего 
обязанности главного врача 
Романа Александровича 
Зубкова. 

– Мы гордимся вами, 
вашими успехами и дости-
жениями. Благодарю вас за 
высокое качество работы, 
ответственность, целеу-
стремленность и професси-
онализм, достойную граж-
данскую позицию, – резю-
мировал Игорь Кобзев.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

Пример для подражания
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   из оврага – 
   в территорию комфорта

 Æ Дорожно-строительный сезон в 
этом году проходит в непростых 
погодных условиях. Дождливое 
лето сказалось на сроках ремонта 
объектов в округе № 31?

– Близятся к завершению рабо-
ты по двум улицам – Профсоюз-
ной и Шмидта, где капитальный 
ремонт в этом году проходил по 
нацпроекту «Безопасные и каче-
ственные автомобильные дороги». 
Иркутяне помнят, насколько Про-
фсоюзная была разбита, по ней с 
трудом можно было проехать. Под-
рядчик заменил дорожное покры-
тие, обустроил тротуары и сделал 
освещение. Теперь проезжая часть 
ровная и безопасная на участке от 
улицы Терешковой до улицы Звез-
динской. Также на Профсоюзной 
отремонтировали ливневую кана-
лизацию, есть замечания, но под-
рядчик их устранит. Это позволит 
избежать подтоплений в частном 
секторе. Улица Шмидта тоже при-
ведена в нормативное состояние.

Кроме того, за счет средств к 
юбилею Иркутска делаем улицу 
Ломоносова. Здесь проведут заме-
ну дорожного покрытия и сделают 
устройство пешеходного тротуара. В 
дальнейших планах – реконструк-
ция на улице Академика Курчатова 
и капитальный ремонт улицы Те-
решковой.

 Æ Большой популярностью у горо-
жан пользуются объекты ком-
фортной городской среды. Чего 
ждать жителям в этом году?

– Мы продолжили благоустраи-
вать парк «Инициативной молоде-
жи». С трудом верится, что раньше 
здесь был заброшенный овраг. При 
участии неравнодушных горожан, 
в том числе молодежи, появляется 
отличное место отдыха. Молодые 
архитекторы сделали сцену в ви-
де ковчега. Предусмотрены детские 
площадки с качелями и каруселя-
ми, спортивные объекты – вор-
кауты с турниками и брусьями, а 
также крытая площадка с трена-
жерами. В парке появится место 
для выгула и дрессировки собак. 

Парк точно станет востребованным 
горожанами, здесь будут отдыхать 
семьями – в этом у меня нет со-
мнений.

 Æ А какое благоустройство было 
проведено на смотровой площад-
ке, примыкающей к роще «Звез-
дочка»?

– Руководство ИрГУПСа сумело 
привести в порядок рощу, но она 
упиралась в пустырь, который зарос 
травой. Хотя отсюда открывают-
ся удивительно живописные виды 
на Ангару и исторический центр 
Иркутска. Поэтому на встречах ир-
кутяне просили организовать смо-
тровую площадку. Выполнить наказ 
удалось благодаря победе в конкурсе 
«Народные инициативы». Проек-
том благоустройства предусмотре-
ны деревянный настил в виде сце-
ны, установка скамеек и цветников, 
устройство небольшой парковки. А 
еще мы хотим сделать стелу Глаз-
ково, выполненную в виде двух-
метровых букв. Лос-Анджелес из-
вестен всему миру надписью Гол-
ливуд. И у Иркутска появился своя 
достопримечательность.

 Æ Комфортная среда – не только 
общественное пространство, но и 
дворы. Где и что нового появится?

– Наравне с традиционными ре-
монтными работами во дворах, как 
замена асфальта, ремонт лестниц и 
устройство ливневых лотков, мно-
го внимания уделяем обустройству 
спортивными объектами. Напри-
мер, на улице Лермонтова, 61 по-
явится новый воркаут. А на Гоголя, 
75 строится универсальная пло-
щадка, где можно будет играть в 
баскетбол и волейбол.

   мечта о детской 
   поликлинике

 Æ Не одно поколение иркутян в 
Свердловском округе живет меч-
той о новой детской поликлинике. 
Когда она исполнится?

– При поддержке жителей этот 
вопрос удалось сдвинуть с мертвой 
точки. Большинство голосов ирку-
тян было отдано за строительство 
детской поликлиники на месте ки-

нотеатра «Чайка». Что уже сдела-
но? Земельный участок под медуч-
реждение увеличен до норматива. 
Соответствующие изменения уже 
внесены в градостроительную до-
кументацию. Кроме того, по итогам 
проведенного обследования здание 
кинотеатра признали аварийным. 
Разработана проектно-сметная до-
кументация демонтажа, успешно 
пройдена экспертиза. В сентябре, 
скорее всего, потребуется внести 
корректировки в муниципальный 
бюджет, чтобы выделить деньги на 
данные цели. До конца года участок 
необходимо очистить, чтобы Управ-
ление капитального строительства 
Иркутской области смогло присту-
пить к работам. Детская поликли-
ника будет построена по типовому 
проекту, реализацию которого мы 
можем увидеть в Иркутске-II. Ме-
дучреждение рассчитано на 500 по-
сещений в смену.

 Æ Но в Иркутске с 1 апреля 2021 года 
из-за приаэродромной зоны ничего 
не строится. Как эти ограничения 
отразятся на проекте?

– Свердловский округ не попада-
ет в границы приаэродромной зо-
ны. С ограничениями столкнулись 
в основном Октябрьский и Правобе-
режный округа. Так получилось, что 
Иркутск одним из первых поста-
вил проект приаэродромной зоны 
на кадастровый учет и парализо-
вал 56% территории города, поэто-
му был подготовлен новый вариант 
документа, но он пока не прошел 
согласования Роспотребнадзора. По 
самым оптимистичным прогнозам 
он может быть принят в марте сле-
дующего года. В любом случае при-
аэродромная зона на объектах 31-го 
округа никак не отразится.

 Æ По детской поликлинике есть 
ясность, а по взрослой?

– В настоящее время жители 
округа получают медицинские ус-
луги в двух поликлиниках – № 11 
и № 5. Первая находится в здании, 
принадлежащем Иркутскому поли-
теху. Безусловно, необходимо от-
дельное помещение, поскольку вуз 
нуждается в расширении помеще-
ний. Если говорить о перспективе 
поликлиники № 5, то имеется зе-

мельный участок под строительство 
здания на 1 тысячу посещений в 
смену. Типовой проект на данной 
территории сложно реализовать из-
за особенности местности. Инди-
видуальное проектирование можно 
провести за счет областного бюдже-
та. Этот вопрос находится на рас-
смотрении в министерстве здраво-
охранения Иркутской области.

   альтернативные решения

 Æ Учителя, родители и дети обеспо-
коены дальнейшей судьбой школ 
№ 80 и № 77. Учиться приходится 
в стесненных условиях, да еще и в 
три смены. Неужели ничего нель-
зя придумать?

– В школе № 80 сегодня учится 
1500 детей, что в три раза больше, 
чем предусмотрено нормативом. К 
сожалению, решить вопрос с ее рас-
ширением невозможно. Прилега-
ющие земельные участки проходят 
через частный сектор. В настоящее 
время есть программы по расселе-
нию из ветхого и аварийного жи-
лья многоквартирных домов, ниче-
го подобного в отношении частного 
сектора нет.

Одно здание с лицеем ИГУ делит 
школа № 77. У них общие помеще-
ния столовой и спортивного зала, 
а также стадион. Вместе с тем об-
учение в школе возможно только до 
девятого класса, дальше надо искать 
другое образовательное учрежде-
ние. Есть предложение построить 
типовой блок начальной школы, 
рассчитанный на 500 человек. Но 
полностью решить проблему мож-
но, если только будет найдено новое 
здание для лицея ИГУ. Сегодня есть 
проект по строительству образо-
вательного учреждения на улице 
Мелентьева. Если его реализовать 
и перевести туда лицей, то нашему 
округу можно будет вернуть полно-
ценную школу, в которой жители 
сегодня остро нуждаются.

 Æ Практически ежедневно, чтобы 
попасть на работу или домой, 
иркутяне простаивают часами 
в пробках. Так будет всегда? Или 
есть другая перспектива?

– Администрация Иркутска под-
готовила проект Лермонтовской 
развязки. Изначально предусма-
тривалось, что жителям из Студго-
родка или Академгородка надо было 
доехать до Университетского, потом 
развернуться и зигзагами доби-
раться до дома. Рад, что мы смогли 
настоять и включить в проект от-
дельный съезд на улицу Лермон-
това. Это позволит развести транс-
портные потоки и избежать пробок.

Еще большие перспективы от-
крываются со строительством За-
падного обхода Иркутска. Сегодня 
попасть из Ново-Ленино в Сверд-
ловский округ можно по улице 
Трактовой, где настолько плотное 
движение, что из-за дождя или 
аварии тут же образуется многоки-
лометровая пробка. Западный обход 
позволит связать Каю и Ново-Ле-
нино, это будет альтернативная до-
рога.

 � Наталья МУСТАФИНА

Максим Девочкин  
о главных темах 31-го округа

террит    рии

 � интервью  31-й округ в Думе 
города Иркутска представляет депутат 
Максим Девочкин. С ним мы говорим 
о проблемах округа: не одно поколение 
иркутян ждет новую детскую 
поликлинику, потому что в старом 
здании тесно и не хватает кабинетов. 
А еще жители Свердловского округа 
мечтают о новой школе, благодаря 
которой можно было бы забыть про 
учебу в три смены. И домой иркутянам 
хотелось бы возвращаться без пробок. 
В интервью газете «Областная» 
депутат поделился опытом решения 
актуальных вопросов.
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Сдерживающим фактором, по 
мнению экспертов, является не-
совершенство отечественного за-
конодательства. Сегодня в нашей 
стране невозможно легально про-
дать криптовалюту. Отчасти этот 
пробел способствует процветанию 
«серых» майнеров, нанося вред 
энергетической системе.

   Новая отрасль экоНомики

Сегодня в нашей стране дей-
ствует Российская Ассоциация 
криптоиндустрии и блокчейна (РА-
КИБ), объединяющая участников 
отечественного крипторынка. Ор-
ганизация поставила своей целью 
интегрировать блокчейн в эконо-
мику нашей страны.

– Майнинг – это уже не мимо-
летный хайп, а вполне сформи-
ровавшаяся индустрия. В нашей 
стране работают крупные дата-
центры, которые можно использо-
вать для промышленного майнин-
га, – говорит Александр Бражников, 
исполнительный директор РАКИБ 
(город Москва). – Наша страна об-
ладает рядом преимуществ для 
развития майнинга. У нас более 30 
ГВт свободной электроэнергии, бла-
годаря СССР мы имеем централи-
зованные генерирующие мощно-
сти, высокий уровень технических 
специалистов.

Майнеров со всего мира привле-
кает Иркутская область, у которой 
низкие тарифы на электричество, 
неиспользуемые производственные 

помещения и инфраструктура. На 
созданных дата-центрах арендуют 
площадки майнеры из США, Ев-
ропы, Восточной Азии и Южной 
Америки.

– Майнинг не только может 
стать высокодоходной отраслью 
отечественной экономики, кото-
рая потребует подготовки и тру-
доустройства специалистов, в том 
числе программистов, инженеров, 
электриков и т.д. Также майнинг 
поможет справиться с устаревшим 
механизмом переброски субсиди-
руемой энергетики, снять с потре-
бителя бремя оплаты издержек об-
служивания неиспользуемых мощ-
ностей. Есть регионы, в которых 
имеется 500 МВт, а используется  

только 100 МВт. Что делать с 400 
МВт? Это бремя неиспользованной 
энергии ложится на потребите-
ля. Если использовать майнинг, то 
цена за электричество может су-
щественно сократиться, – убежден 
Александр Бражников.

   ЗлоупотреблеНие 
   киловаттами

Легализация майнинга в стра-
не способна искоренить подпольных 
производителей криптовалюты, ко-
торые сегодня активно промыш-
ляют в Иркутской области. Своей 
деятельностью они мешают жить 
соседям, шум от работы оборудо-
вания намного выше санитарных 
норм. Их гиперпотребление энергии 
приводит к перегрузке сетей, что 
оборачивается аварийным отклю-
чениям целых сел и деревень, в том 
числе в суровые сибирские морозы.

Выступая на панельной дискус-
сии, Олег Причко, генеральный ди-
ректор Байкальской энергетической 
компании, привел пример поселка 
Плишкино в Иркутском районе, где 
только одна криптоферма исполь-
зовала более 20% электроэнергии, 

что по расходам сопоставимо со 140 
домохозяйствами. По киловаттам 
нелегал обогнал даже исправитель-
ную колонию, в составе которой 
есть автомастерская, швейный цех, 
деревообрабатывающее производ-
ство, кузнечное дело. Майнер в ме-
сяц использовал столько электро-
энергии, что хватило бы на 13 про-
изводственных объектов.

– По нашим данным, только за 
семь месяцев этого года количество 
лицевых счетов в этой категории 
выросло еще на 62%, что означает с 
начала прошедшего года более чем 
двукратный рост домохозяйств с 
потреблением в 25 раз больше, чем 
среднее потребление в Иркутской 
области, – уточнил Олег Причко.

Проблема «серого» майнинга 
для нашего региона растет в гео-
метрической прогрессии из года в 
год. По данным энергетиков, 99% 
жителей региона в среднем за по-
следние четыре года потребили не 
более 440 кВтч в месяц на кварти-
ру или жилой дом. В то же время 
меньше 1% потребителей исполь-
зуют для своих нужд около 13000 
кВтч в месяц – что в 30 раз больше! 
Число тех, кто злоупотребляет объ-
емами, с 2017 года выросло на 1693 
дома (27%), а суммарный объем их 
потребления вырос на 383 млн кВтч 
(46%).

Бороться с нелегалами трудно. 
Они маскируются под домашнее 
потребление населением. Кроме 
того, майнинг не является пред-
принимательской деятельностью, 
поэтому нелегалы, пользуясь этим 
пробелом, используют субсидии на 
электричество и при этом не пла-
тят никаких налогов.

– Три года назад в Республике 
Крым была установлена градация 
потребления, где отсекли потреби-
телей с гипервысокими объемами 
потребления. Мы предлагаем ис-
пользовать данный опыт. Это реше-
ние коснется исключительно «се-
рых» майнеров. Обычные граждане 
(99% от общего числа), даже те, 
кто пользуется электрообогревом, 
не пострадают. На зимние месяцы 
градация будет предусматривать не 
менее 12000 кВтч/мес. на один дом, 
– сообщил Олег Причко.

Это решение поддерживают 
представители бизнеса. Генераль-
ный директор компании BitRiver 
Игорь Рунец считает, что необходи-
мо даже установить высокие тари-
фы на электроэнергию для крупных 
потребителей.

– Введение социальных норм 
на потребление – это, безусловно, 
адекватная и справедливая мера. 
В конце концов, чем больше по-
требляешь, тем больше ты дол-
жен платить, а не перекладывать 
свои платежи на других участников 
рынка. Но еще более эффективной 
мерой станет принятие закона, ре-
гулирующего оборот криптовалют 
в России, – делится своим мнением 
бизнесмен. – Криптовалюту оши-
бочно сравнивать с долларом или 
акцией, скорее, это товар, такой 
же, как алюминий или сталь. Ес-
ли произведенную на территории 
страны криптовалюту направить 
по организованному каналу сбыта 
за рубеж в обмен на традиционную 
валюту, то это был бы инструмент, 
который позволил бы получить 
большие налоговые отчисления.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Алексея ГоловщИковА

 � форум   Майнинг может стать высокодоходной отраслью экономики России, 
позволит создать новые предприятия, трудоустроить людей, делать стабильные 
перечисления налогов. В этом убеждены участники панельной дискуссии 
«Цифровая экономика. Новые реалии», которая состоялась в рамках второго 
Байкальского международного форума партнеров.

реги    Н

Как майнеров вывести  
из подполья
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ыМайнеры-нелегалы прячут свой 
бизнес в сараях, гаражах,  
подвалах, маскируя его тем  
самым под домашнее  
потребление населением

 Î
В поселке Плишкино Иркутского района только одна криптоферма 
использовала более 20% электроэнергии, что по расходам сопоставимо 
со 140 домохозяйствами. По киловаттам «серый» майнер обогнал даже 
исправительную колонию, в составе которой есть автомастерская, 
швейный цех, деревообрабатывающее производство, кузнечное дело. 
Нелегал в месяц использовал столько электроэнергии, что хватило бы  
на 13 производственных объектов.
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�� актуально   
Восточно-Сибирская железная 
дорога обеспокоена ситуацией, 
связанной с аварийностью на 
железнодорожных переездах.

Всего с начала 2021 года в границах маги-
страли произошло шесть ДТП, четыре человека 
погибли! Во всех случаях доказана вина води-
телей автомобилей.

Профилактическая работа ведется на по-
стоянной основе и призвана предупредить 
ДТП на переездах. Железнодорожники про-
водят регулярные профилактические акции 
и мероприятия, направленные на улучше-
ние технического состояния переездов. Одна-
ко полностью исключить подобные происше-
ствия может только собственная сознатель-
ность автомобилистов.

Руководство ВСЖД обращается к водителям 
автотранспорта с напоминанием о том, что 
железнодорожный переезд является террито-
рией повышенной опасности, его пересечение 
требует особой бдительности и неукоснитель-
ного соблюдения правил дорожного движения.

Территория  
повышенной 
опасности

Р
ек

л
ам

а

���ДтП�По�вине�ребенка

Газета «Областная» в те-
чение лета проводит прямые 
эфиры в инстаграм с уча-
стием инспекторов по пропа-
ганде управлений ГИБДД, на 
которых обсуждаются вопро-
сы безопасности дорожного 
движения. Особое внимание 
уделяется ситуации с деть-
ми-пассажирами и детьми-
водителями на дорогах. 

– Среди пострадавших в 
ДТП довольно много детей-
пассажиров, – сообщила ин-
спектор по пропаганде БДД 
УГИБДД ГУ МВД по Иркутской 
области Кристина Колесни-
ченко. – Это говорит о том, 
что взрослые плохо обеспе-
чивают безопасность своим 
детям. Не усаживают их в 
специальные автомобиль-
ные кресла, не пристегивают 
ремнями безопасности. Вы-
зывают обеспокоенность не-
совершеннолетние водители 
как мототранспорта, так и 
автомобилей. Нередко из-за 
халатности родителей под-
ростки берут ключи и садятся 
за руль. 

Например, в Усть-Кутском 
районе в мае этого года 
16-летний парень без води-
тельских прав управлял ма-
шиной, взяв ключи без раз-
решения. Причем он был в 
состоянии алкогольного 
опьянения. Не имея навыков 
вождения, молодой человек 
съехал в кювет, пострадал и 
сам, и его пассажирка. 

– Приобретая ребенку 
транспортное средство, поза-
ботьтесь о его безопасности, – 
обращается к родителям Кри-
стина Колесниченко. – Не до-
пускайте выезд на проезжую 
часть. По закону выезд на до-
рогу на велосипеде разрешен 
с 14 лет, на мототранспорте 
– с 16 лет. Подростка нужно 
хорошо подготовить, чтобы 
он знал правила дорожного 
движения, а также приобре-
сти соответствующую экипи-
ровку для безопасности. 

���Сбил�и�броСил�
���на�Дороге

Инспекторы ГИБДД напо-
минают, что для управления 
мотосредством мощностью 
свыше 50 лошадиных сил не-
обходимы водительские пра-
ва категории «М», которые 
можно получить с 16 лет. Ес-

ли мотоцикл, мо-
пед или квадроцикл объемом 
более 125 куб. см, то нужны 
документы категории «А», 
которые выдаются при до-
стижении 18 лет. 

Екатерина Лесничная, ин-
спектор по пропаганде БДД 
ГИБДД МО МВД «Тулунский» 
обратила внимание на то, что 
многие считают – сотрудник 
автоинспекции не имеет пра-
ва преследовать мотоцикли-
ста, если тот несовершенно-
летний и без шлема:

– Это неправда. Сотруд-
ники ГИБДД обязаны пре-
сечь любое правонарушение. 
В нашем районе в этом го-
ду было выявлено 14 право-
нарушений по управлению 
транспортным средством 
несовершеннолетними. Ро-
дители, не задумываясь, по-
купают детям мотоциклы. А 
ведь это небезопасно как для 
ребенка, так и для окружа-
ющих. Так, в прошлом году 
15-летний подросток, управ-
ляя мотоциклом, наехал на 
мужчину. В результате ава-
рии пострадавший получил 
массу травм, переломы. Не-
совершеннолетний тоже по-
лучил ранения, тем не менее 
быстро сел на мотоцикл и 
уехал с места ДТП, оставив 
раненого мужчину на дороге 
истекать кровью. Но от от-
ветственности он не ушел – 
нарушителя нашли довольно 
быстро.  

11 августа в городе Зима 
сотрудники ГИБДД задержали 
16-летнего водителя мопеда 
«Стелс» без прав. Наруши-
тель привлечен к админи-
стративной ответственности, 
а в отношении его мамы со-
ставлен протокол за неиспол-
нение родителями обязанно-
стей по содержанию и воспи-
танию несовершеннолетних. 
Еще один случай – в городе 
Усть-Илимске 13-летний под-
росток, управляя мопедом 
«Минск», на одном из пере-
крестков столкнулся с авто-
мобилем «Тойота Аллекс». 
В результате ДТП водитель 
мопеда и его 15-летний пас-
сажир получили серьезные 
травмы и были госпитали-
зированы. В момент аварии 
они были без мотошлемов. 
Мопед подростку подарили 
родители. В отношении отца 
ребенка возбуждено админи-
стративное дело (штраф до 30 
тыс. рублей).  

���оПаСный�ПоДарок�

Все чаще родители поку-
пают детские квадроциклы 
на бензиновом двигателе. За 
рулем можно увидеть совсем 
ребенка лет 6–8, при этом 
скорость, казалось бы, мало-
мощного транспортного сред-
ства развивается приличная. 
Взрослые разрешают ездить 
во дворах, но и в этих местах 
есть машины и пешеходы, с 
которыми может столкнуть-
ся ребенок за рулем. 

Еще одно новшество по-
следних лет – электросамо-
каты, которые в зависимости 
от мощности способны раз-
вивать скорость до 35-40 км в 
час. В Иркутске появился так-
же прокат этих транспортных 
средств – кикшеринг. Правда, 
мест для катания особо нет. 
Некоторые водители электро-
самокатов, в том числе де-
ти, выезжают на проезжую 
часть, создавая аварийные 
ситуации.

В ГИБДД нет отдельной 
статистики по электросамо-
катам. Инспекторы отмеча-
ют, что на законодательном 
уровне только прорабатыва-
ются правила передвижения 
на данном средстве индиви-
дуальной мобильности. Пока 
же водители электросамока-
тов приравниваются к пеше-
ходам, как и велосипедисты. 

– Покупая электросамокат, 
родителям нужно посмотреть 
его характеристики, – совету-
ет старший инспектор по про-
паганде БДД МУ МВД России 
«Иркутское» Иван Добро-
вольский. – Если мощность 
двигателя больше 550 Вт, это 
уже не самокат, а мопед. Что-
бы им управлять, нужно во-
дительское удостоверение ка-
тегории «М». Кроме того, ро-
дители должны быть увере-
ны, что их несовершеннолет-
ний ребенок будет двигаться 
на электросамокате, соблюдая 
правила безопасности, не вы-
езжая на проезжую часть и не 
гоняя по тротуарам. 

С начала учебного года со-
трудники Управления ГИБДД 
по Иркутской области плани-
руют провести ряд меропри-
ятий в школах по безопас-
ности движения по городу в 
качестве пешеходов, на элек-
тросамокатах, велосипедах, 
мототранспорте. 

 � Елена ПШОНКО

без����ПаСноСть

Дети за рулем
�� Ситуация  Количество ДТП  

с детьми-водителями мототранспорта  
в этом году снизилось – с 14 до девяти.  
К счастью, погибших не было,  
10 подростков пострадали (за семь 
месяцев 2020 года – 17). Но ситуация 
на дорогах с несовершеннолетними 
участниками дорожного движения 
остается напряженной, сказывается 
появление новых транспортных 
средств, таких как квадроциклы, 
электросамокаты и т.д.
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�� поздравления

29�августа�–�день�шахтера
уважаемые�горняки!�

поздравляю�вас�с�днем�шахтера!
Это профессиональный праздник всех работ-
ников горной промышленности – проходчиков 
и машинистов, инженеров и мастеров, механи-
заторов, водителей и взрывников. Уверен, что у 
жителей Черемхово и Тулуна, где живут целые 
шахтерские династии, это семейный праздник.
Устойчивая работа угольной отрасли определя-
ет баланс топливно-энергетического комплекса, 
способствует росту экономики и обеспечивает 
энергетическую безопасность Иркутской обла-
сти. Это означает бесперебойную работу тепло-
вых электростанций, предприятий и больниц, 
свет и тепло в домах людей.
Профессию шахтера выбирают люди сильные, 
ответственные и надежные. В этот праздничный 
день хочу поблагодарить работников и ветера-
нов угольной отрасли. Желаю успехов, здоровья, 
благополучия вам и вашим близким!

Губернатор Иркутской области  
И.И. КОБЗЕВ

уважаемые�работники�и�ветераны�
горнодобывающей�отрасли!

примите�поздравления��
с�профессиональным�праздником�–��

днем�шахтера!
Вы выбрали трудную и опасную профессию, ко-
торая не допускает работы вполсилы, не терпит 
ошибок. Оставаться преданными шахтерскому 
делу могут только сильные, мужественные, от-
ветственные люди. Это труд плечом к плечу и с 
полной самоотдачей. Результат вашей работы – 
энергетическая безопасность региона, тепло в 
домах жителей Иркутской области.
Особые слова благодарности в этот день хо-
чется сказать ветеранам отрасли. Мы помним 
подвиги шахтеров, которые в годы Великой  
Отечественной войны помогали ковать Победу. 
В мирное время вы формировали традиции про-
фессионального сообщества, учили работать 
молодежь, осваивали новые месторождения по-
лезных ископаемых.
От имени депутатов Законодательного Собра-
ния Иркутской области желаю вам крепкого здо-
ровья, счастья, благополучия! Пусть ваш труд бу-
дет безопасным, а зарплата стабильно высокой! 
Пусть дома вас всегда с любовью ждут близкие 
люди! 

Председатель Законодательного Собрания 
Иркутской области  
А.В. ВЕДЕРНИКОВ

уважаемые�работники��
и�ветераны�горнодобывающей�отрасли!

от�коллектива�восточно-сибирской�
железной�дороги�сердечно�поздравляю�вас��

с��днем�шахтера!
Ваша профессия была и остается одной из 
самых необходимых и востребованных обще-
ством. Ведь именно шахтеры дают жизнь заво-
дам и фабрикам, несут в наши дома свет и тепло. 
Развитие горнодобывающей индустрии – залог 
успешной экономики всей страны. 
На предприятиях Иркутской области сформиро-
вался высокопрофессиональный коллектив шах-
теров, горняков, которые чтут трудовые традиции 
и бережно передают их из поколения в поколение. 
Ежедневная напряженная работа глубоко под 
землей требует большого мужества, самоотдачи, 
выносливости и выдержки. И вы достойно вы-
полняете ее!
Примите слова благодарности за ваш самоот-
верженный труд, который по праву заслуживает 
большого почета и уважения. Желаю вам новых 
достижений, крепкого здоровья, счастья и бла-
гополучия!

Начальник  
Восточно-Сибирской железной дороги  

В.В. ВЛАДИМИРОВ

эк номика

– Несмотря на сложный в экономи-
ческом плане год, наша компания 
выполнила все поставленные зада-
чи, – отметил Владимир Вялков, ге-
неральный директор ООО «Угольная 
компания Бурятии». – Будет добыто 
свыше 2 млн тонн угля, проведено 
более 14 млн кубометров вскрышных 
работ на Окино-Ключевском буро- 
угольном месторождении в Респу-
блике Бурятия. Кроме того, мы нача-
ли разработку перспективного место-
рождения в Черемховском районе.

С этого года «Угольная компания 
Бурятии» включилась в инвестици-
онный проект по разработке Гера-

симовской площади Вознесенского 
месторождения. До конца года будет 
перевезено до 1 млн кубов горной 
массы, в том числе 380 тыс. тонн угля. 
По словам Владимира Вялкова, ме-
сторождение перспективное, сырье 
высокого качества, а запасов хватит 
минимум на 100 лет интенсивной до-

бычи. До конца года на осваиваемом 
участке будет установлен дробиль-
но-сортировочный комплекс, что 
позволит улучшить характеристики 
угля, повысить его калорийность. В 
планах на 2022 год – увеличить объ-
емы добычи в два – два с половиной 
раза.

– Поздравляю всех работников гор-
ной промышленности с Днем шахте-
ра! Этот профессиональный празд-
ник по праву считается праздником 
сильных духом, мужественных и 
смелых людей. Именно такими ка-
чествами характера обладают наши 
горняки, работники десятков смеж-
ных профессий. Благодаря вашему 
самоотверженному труду создает-
ся будущее нашего предприятия. В 
этот праздничный день выражаю 
особую признательность шахтер-
ским семьям, которые всеми силами 
сохраняют тепло и благополучие, 
воспитывают детей, занимаются хо-
зяйством, являясь вашим надежным 
тылом. Желаю всем работникам на-
шей компании крепкого здоровья, 
безопасных забоев, достижения всех 
поставленных целей, реализации за-
мыслов, приумножения семейного 
счастья и благополучия! Низкий по-
клон вам, уважаемые друзья, за вы-
сокие результаты, за преданность 
делу, за работу на совесть и за ваше 
мужество, – обратился к своим кол-
легам Владимир Вялков.

 � Елена ПШОНКО

Черемховские�перспективы��
«угольной�компании�Бурятии»

�� Бизнес   в�Черемховском�районе�в�этом�году�начались�
работы�на�участке�«герасимовская�площадь»�вознесенского�
каменноугольного�месторождения.�к�освоению�приступило��
ооо�«угольная�компания�Бурятии».�до�конца�года�планируется�
добыть�порядка�300�тыс.�тонн�угля.

Коллектив ООО «Угольная компания Бурятии» поздравляет генерального 
директора Владимира Анатольевича Вялкова с 60-летним юбилеем. Пусть 
во всех ваших делах сопутствуют удача и успех, а накопленный жизненный 
опыт и мудрость помогут достичь новых высот. Пусть рядом всегда будут 
верные друзья, преданные делу коллеги и надежные партнеры. Коллектив 
компании желает крепкого здоровья вам и вашим близким!
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По словам первого заместителя губернатора 
– председателя правительства Иркутской обла-
сти Константина Зайцева, обновленные данные 
по численности населения позволят более эф-
фективно формировать документы о социаль-
но-экономическом и стратегическом развитии 
региона, а также распределять межбюджетные 
трансферты. 

– Важно организовать проведение переписи 
на должном уровне, провести разъяснитель-
ную работу, создать необходимые условия для 
переписчиков и для жителей, – подчеркнул Кон-
стантин Зайцев.

Как сообщила Ирина Иванова, руководитель 
Территориального органа Федеральной службы 
государственной статистики по Иркутской обла-
сти, сбор сведений о населении будет осущест-
вляться тремя способами – переписчиками при 
обходе жилых домов, в специальных помеще-
ниях или МФЦ, а также на портале Госуслуг, где 
жители страны смогут самостоятельно передать 
информацию о себе и членах семьи.

– Волонтерами могут стать все желающие от 
16 лет, не имеющие хронических заболеваний. 
Основные задачи: информирование о проведе-
нии переписи населения, консультации на пере-
писных участках, – отметил Артем Миронов, 
заместитель министра по молодежной политике 
Иркутской области. – Продолжительность рабо-
ты волонтеров не будет превышать трех часов 
в сутки. Набор добровольцев продлится до 15 
сентября 2021 года. Каждому выдадут удостове-
рения, жилетки с символикой проекта.  

Правительством региона принято решение 
обеспечить необходимые для проведения опроса 
населения помещения и транспорт, организо-
вать волонтерские штабы в муниципальных 
образованиях, оказать содействие Иркутскстату 
в привлечении переписчиков, рекомендовать 
мэрам муниципалитетов Иркутской области до-
вести основные моменты организации Всерос-
сийской переписи населения до глав админи-
страций городских и сельских поселений.

 � Юрий ЮДИН 

�� статистика���В труднодоступных 
районах Приангарья уже стартовала 
Всероссийская перепись. Основной 
же ее этап запланирован с  
15 октября по 14 ноября. Для его 
проведения требуются волонтеры. 
Их планируется задействовать на 
переписных участках и в МФЦ. 

внимание
Для работы на переписных участках и в МФЦ в Иркут-
ской области набирают волонтеров. Всего требуется не 
менее 400 добровольцев. Регистрация проходит на сай-
те www.перепись2020.добро.рф.

Требуются волонтеры  
для переписи
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�� путешествие   Все больше жителей Иркутской области предпочитают 
отдыхать на бурятском берегу Байкала. Особенной популярностью пользуется 
полуостров Святой Нос в Забайкальском национальном парке. Здесь чистые пески, 
теплая вода, большая рыба, горячие источники и сочетание умеренного комфорта 
с дикостью природы.

Святой и медвежий

���и�локдаун�не�остановил

Планировали поездку на Свя-
той Нос мы с дочкой еще в про-
шлом году, но из-за коронавируса 
отменили. В 2021 году решили 
поехать несмотря ни на что. Не 
остановил нас и локдаун, который 
объявили в Бурятии с начала ию-
ля, установив жесточайшие тре-
бования к туристам – оплаченное 
бронированное жилье и прививка 
или результат ПЦР-теста. В итоге 
полуостров в самый разгар сезона 
оказался полупустым. Прорвать-
ся смогли немногие, и мы в их 
числе.

Въезд в Забайкальский нацио-
нальный парк начинается на пе-
решейке, который соединяет по-
луостров с материком. Здесь рас-
положен музей, интерактивный 
купол, проводят обучение, экскур-
сии. И царит тотальный контроль 
– без разрешения через огромные 
ворота с надписью «Парк дикой 
природы» и шлагбаумами про-
шмыгнут только мышки. Другим 
местным жителям и туристам 
нужны документы. 

Общественный транспорт здесь 
не ходит, и безлошадные туристы 
вроде нас ходят пешком или пере-
двигаются автостопом. Нам по-
везло – до кордона в Монахово нас 
подвезли на внедорожнике. 

За пребывание в Забайкаль-
ском нацпарке со взрослого чело-
века берут 200 рублей, невзирая 
на количество дней. Это почти 
в три раза больше, чем в При-

байкальском нацпарке. Но отдать 
эти деньги не жалко, потому что 
на полуострове их явно исполь-
зуют эффективно. Нигде нет ва-
ляющегося мусора. Количество 
контейнеров невероятное, самое 
главное – их вовремя вывозят. 
Туалет – лицо нацпарка. И оно не 
пугающее. 

Перешеек, по которому мы еха-
ли около часа, оказался пустым. 
На нем со стороны Баргузинского 
залива расположен самый длин-
ный песчаный пляж на Байкале 
– более 20 км, Мягкая Карга. Золо-
тые дюны, поросшие цветами, ке-
дровый стланик, прозрачная вода. 
Но большая часть побережья за-
крыта для туристов, она отдыхает 
от антропогенной нагрузки, что-
бы люди окончательно не вытоп-
тали. На другой части установ-
лено 80 комфортных кемпинго-
вых зон: навесы и лавки, туалеты, 
контейнеры для мусора, места для 
палаток, даже ларек с едой и суве-
нирами. Но когда мы ехали мимо, 
все они были пустыми. Перешеек 
заканчивается местностью Глин-
ка, откуда начинается путь на са-
мую верхнюю точку Святого Носа 
– более 1800 м над уровнем моря, 
туда ведет тропа испытаний. По 
ней каждый год проходят сотни 
туристов, чтобы с огромной высо-
ты увидеть весь полуостров и два 
самых больших залива Байкала.

Я подняла глаза от прекрасно-
го песчаного пляжа, омываемого 
небесной голубизной, на крутые 
горы с белоснежными ледниками. 
И сердце взлетело птицей.

���Рыба�и�неРпа

Далее дорога идет по полуостро-
ву, мимо сакрального для бурят 
места, где поклоняются духу Свя-
того Носа. И приводит в Монахово. 
Здесь расположен главный причал 
Святого Носа, откуда стартуют все 
водные экскурсии по Чивыркуй-
скому заливу, кордон нацпарка и 
кемпинг, где туристы стоят в па-
латках. Отсюда начинается кусок 
Большой Байкальской тропы.

На кордоне мы с дочкой оказа-
лись единственными туристами, 
прорвавшимися сквозь локдаун. 
Нам там очень понравилось – не-
сколько крепких, уютных доми-
ков для гостей, новенькая большая 
столовая с кухней. И круглосу-
точное электричество – благодаря 
солнечной станции.

А вот кемпинг прямо на краеш-
ке Байкала оказался почти полно-
стью занятым, все до единой ма-
шины были с иркутскими номера-
ми, видимо, люди успели заехать 
до локдауна. Рыбаки приезжают 
сюда обстоятельно, с лодками, га-
зовыми баллонами, солнечными 
батареями и шезлонгами. И на-
долго, на пару-тройку недель, даже 
на месяц, чтобы всласть половить 
рыбу в богатом Чивыркуйском за-
ливе. Руки тут нужны не только 
для бытовых нужд, но и чтобы 
показывать величину пойманных 
щук. Они здесь настоящие мон-
стры, достигающие 1–1,5 м в длину, 
толщиной – с доброе полено, по 
9–12 кг весом. Водятся здесь также 
окунь, язь, налим, хариус, эту рыбу 

при наличии разрешения ловить 
можно. Рыбу коптят и вялят тут 
же, на стоянках. Местные чайки, 
жирующие на потрохах, похожи на 
бройлерных кур.

Одной из наших целей была по-
ездка на Ушканьи острова, самое 
большое лежбище нерп на Байкале. 
Там устроена деревянная тропа, по 
которой ведут туристов до щитов, 
из-за них можно любоваться пре-
сноводными нерпами вблизи. За 
экскурсию берут по 2,5 тыс. с чело-
века. Но до островов надо еще как-
то добраться. Мы несколько часов 
караулили на причале в Монахо-
во, ожидая туристические группы, 
которые направляются к нерпам, 
чтобы напроситься поехать с ни-
ми. Был вариант поехать вдвоем с 
дочкой, но это стоит минимум 17 
тыс. рублей (+ плата за экскурсию 
за двоих), что неподъемно. А групп 
не было из-за локдауна. Капитаны 
понапрасну простаивающих кора-
блей поглядывали на нас с надеж-
дой, но уступать в цене не хотели. 
К сожалению, инспекторы Забай-
кальского национального парка то-
же не пожелали нам помочь побы-
вать на Ушканьих островах. Они, 
увы, пока остались белым пятном 
на моей личной карте Байкала.

���пешком�к�медведям

Участок Большой Байкальской 
тропы, который проходит по Свя-
тому Носу, невелик, всего около 20 
км. Тропа начинается от Монахово 
и ведет до бухты Змеевой, где на-
ходятся горячие источники, по пу-
ти проходя через два населенных 
пункта – Катунь и Курбулик. Мы 
прошли всю тропу и пожили везде. 
Можно было бы, конечно, плавать 
на лодках, водный транспорт на 
полуострове основной. Но здешние 
цены ужасают: за 15–20 минут про-
сят 4–6 тыс. рублей. Но я приехала 
сюда не плавать, а ходить. 

Тропа вполне утоптана и мар-
кирована, и если не зевать, то за-
блудиться невозможно. Но рассла-
бляться на ней не стоит, потому 
что возможна встреча с медве-
дями. Они живут на Святой Носу 
всегда, базируются на западном 
берегу, который крут и не посеща-
ем людьми, но периодически вы-
ходят и к Чивыркуйскому заливу. В 
июне – лакомиться ручейниками, 
насекомыми, которые облепляют 
прибрежные камни, а чуть позже 
– поживиться чем-нибудь у тури-
стов.

В бухте Сорожья, где тоже рас-
полагается кемпинг, пока мы шли 
мимо, нас несколько раз попугали 
медведями. «Кастрюлю с рыбой 
поставил в лес, утянули звери», 
– поделился скорбный мужчина 
в камуфляже. Позже сотрудники 
нацпарка рассказали, что бурых в 
бухту приманили туристы-ирку-
тяне. Заселившись на несколько 
недель, они выбрасывали пищевые 
отходы прямо в мусорный кон-
тейнер, хотя это строго запрещено. 
Остатки еды положено сжигать, 
даже банки из-под тушенки пред-
варительно необходимо обжигать, 
чтобы и духу съестного не бы-
ло. На запах, естественно, пришли 
медведи, быстро прикормились и 
распоясались. Туристы истерили и 
требовали круглосуточной воору-
женной охраны. 

– Да нам проще вообще закрыть 
кемпинг. Это не городской пляж,  

тдых

спРавка
Святой Нос – самый крупный массивный гористый полуостров Байкала, возвыша-
ется почти на полтора километра над гладью моря. Тысячи лет назад был островом. 
С бурятского переводится как «нос осетра». 
Доехать можно на поезде из Иркутска в Улан-Удэ, оттуда на маршрутке до Усть-
Баргузина. Через несколько километров от поселка – въезд в Забайкальский на-
циональный парк.
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�� туризм   
«Байкальское 
Переделкино» – так поэт 
Владимир Скиф называет 
в своей одноименной 
книге воспоминаний 
Порт Байкал. Именно 
здесь находились дачи 
у Валентина Распутина, 
Галины Новиковой, 
Анатолия Аносова, Сергея 
Иоффе, Глеба Пакулова. 
Новый экскурсионный 
маршрут Иркутского 
областного краеведческого 
музея позволит узнать, 
где и как отдыхали 
известные писатели, 
художники, издатели. 

���дом�распутиных�и�скифов

Первая точка маршрута – дача 
на улице Вокзальной, 1, владель-
цем которой был писатель Вален-
тин Распутин. Здесь сохранился 
небольшой одноэтажный домик 
из лиственниц с жизнерадостны-
ми оранжевыми ставнями. Узкий 
участок растянулся между же-
лезной дорогой и горой. У калит-
ки нас встретила Евгения – дочь 
писателя Ивана Молчанова-Си-
бирского, родная сестра супруги 
Валентина Распутина Светланы и 
жена поэта Владимира Скифа. Су-
пруги владеют этим домом с 1982 
года и сохраняют все, что связано 
с именем классика. 

– Бывший дом стрелочника 
Распутины приобрели в 1974 году 
по подсказке драматурга Нелли 
Матхановой. «В молодости, уже 
тогда ища одиночества, завел я в 
Порту Байкал домик в одну ком-
натку с кухонькой, жизнь в ко-
торой в течение нескольких лет 
теперь вспоминаю как лучшее, по 
мне сшитое из всего, что выпало 
затем во многих поисках и быто-
вых одеждах…», – писал Вален-
тин Григорьевич в поздние годы. 

– Именно здесь, то во флигель-
ке, то в основном доме, он пишет 
повести «Прощание с Матерой», 
«Живи и помни», рассказы «На-
таша», «Не могу», – рассказала 
Елена Манушкина, заведующая 
отделом «Музей В.Г. Распутина». 

В доме с книжного шкафа смо-
трит портрет Валентина Распути-
на. Вспоминаются строки из рас-
сказа «Что передать вороне?», где 
есть описание этого участка с упо-
минанием лиственницы, ледяного 
ключа, бьющего из-под горы, бе-
резы, черемухи и берега Байкала. 

���вдохновение�художников

– В Пади Щелка нашли себе до-
ма художники Галина Новикова 

и Анатолий Аносов, по соседству 
с ними была семья художников 
Юшковых. Недалеко от этих мест, 
в Пади Чайка, жили Лев Гимов и 
Николай Житков. Эти места мно-
гие художники запечатлели на 
своих картинах, – отметила Елена 
Манушкина.

Сразу вспомнились жизнера-
достные цветочные натюрморты 
Анатолия Аносова и байкальские 
пейзажи Галины Новиковой. Не-
удивительно, что эта живописная 
природа так вдохновляла худож-
ников.

Экскурсионный маршрут пред-
полагает посещение дома поэта 
Сергея Иоффе, которым владеет 
его дочь, а также писателя Бори-
са Лапина, где останавливались 
Виктор Астафьев, Евгений Носов 
и Николай Воронов, которые оста-
вили свои воспоминания о днях, 
проведенных в Порту Байкал. 

���дорога�к�храму

Дальше путь лежит в гору. Сна-
чала нужно пройти по дороге, по-
том свернуть на тропинку – к да-
че драматурга Нелли Матхановой 
и писателя Владимира Жемчуж-
никова. Сейчас дом заброшен и 
необитаем, но когда-то здесь было 
шумно и весело от гостей. 

– Их дом был небольшой, по-
этому гости часто ночевали на 
сеновале, откуда открывался от-
личный вид на Байкал, – уточни-
ла Елена Манушкина. 

В повести Владимира Жемчуж-
никова «Нечаянный интерес, или 
повесть о поселковом мастере» 
раскрывается характер местного 
жителя Максима Малакшина. Его 
взаимоотношения с главным ге-
роем начались с перестройки ста-
рого сарая, а закончились крепкой 
дружбой двух мастеров – мастера 
слова и мастера плотницкого де-
ла. В конце повести автор с горе-
чью говорит: «Кажется, только 

теперь вот перестал чувствовать 
себя неоплатным должником тво-
им, Максим Данилыч. Все-таки я 
нашел достойный способ отблаго-
дарить тебя – работой за работу. 
Хотел ты этого или не хотел, я 
дал тебе другую жизнь, воскресил 
тебя словом. И жалко до горечи, 
что так никогда и не оценишь ты 
моего труда».

Если подняться на гору, то 
можно увидеть церковь Преоб-
ражения Господня. Строительство 
этого красивого деревянного хра-
ма было начато в 2007 году, но его 
верхний предел до сих пор обу-
страивается. 

Следующая точка маршрута 
– маяк, представляющий собой 
восьмиметровое металлическое 
сооружение. Он был изготовлен 
во Франции и прибыл на Байкал 
в разобранном виде вместе с ле-
доколами «Байкал» и «Ангара». 
Недалеко от маяка – смотровая 
площадка, откуда открывается 
панорамный вид на исток Ангары 
и Байкал.

���дом�окнами�в�поле

Еще одна достопримечатель-
ность «Байкальского Переделки-
но» – дача писателя Глеба Паку-
лова. Ажурные ставни поражают 
затейливой резьбой. Именно этот 
дом, последний в пади Молчанов-
ской, вдохновил его друга драма-
турга Александра Вампилова на 
создание пьесы «Дом окнами в 
поле». Здесь он провел послед-
ние дни своей жизни. Сейчас да-
ча принадлежит семье иркутских 
художников – Александра и Свет-
ланы Тютиковых. 

Если спуститься вниз, то мож-
но оказаться на даче друга Гле-
ба Пакулова – издателя Николая 
Есипенка, где и в наши дни часто 
собираются иркутские писатели. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Байкальское 
Переделкино

а парк дикой природы, необходимо 
об этом помнить, – говорили ин-
спекторы.

Мы шли по тропе, стуча в же-
лезную кружку, чтобы не нарвать-
ся случайно на хозяина тайги. И не 
увидели его, хотя следы жизнедея-
тельности на тропе валялись. 

А вообще сезон из-за корона-
вируса выдался тихий, и медведи 
осмелели. Когда сняли локдаун, и 
туристы поехали, несколько зверей 
периодически ночами выходили к 
Мягкой Карге, загоняя людей в ма-
шины до утра. Несчастных случаев 
не было, но инспекторам пару раз 
приходилось отпугивать живот-
ных.

���всюду�жизнь

Катунь нам запомнилась кра-
сивым маленьким полуостровом, 
вдающимся в бирюзовую воду, 
вольно гуляющими конями и ба-
нями на плотах. В Катуни – две 
турбазы, обе стояли почти пустые. 
В советское время здесь был ры-
боловецкий колхоз, от которого 
остался длинный барак, сложен-
ный из черных бревен. И несколько 
старинных лодок, брошенных на 
берегу. Они тянулись носом к мо-
рю, безнадежно зарываясь килем в 
золотой песок.

С берега мы наблюдали, как 
проходит яхтенная регата. На нее 
приплыли 13 яхт, большинство – из 
Иркутской области, судя по знако-
мым названиям. Регата стартова-
ла в Чивыркуйском заливе, потом 
двинулась на север Байкала, оттуда 
повернула к острову Ольхон и за-
вершилась на Малом Море.

Если Монахово – туристический 
центр полуострова, то Курбулик 
– исторический. Он по здешним 
меркам большой, вытянут вдоль 
Байкала, часть домов стоит в падях, 
которые остроумно называют Та и 
Эта. Поселку с крепкими стары-
ми домами не чужды веянья вре-
мени вроде современной детской 
площадки. Здесь гостевых домов 
побольше, работает единственный 
на полуострове магазин, в пекарне 
можно купить свежих булочек, го-
ворят, у рыбаков реально разжить-
ся окунями. Весь берег – в разно- 
образных судах, от мелких лодок до 
кораблей типа «Ярославец». Здесь 
зарегистрирована эвенкийская об-
щина, у которой есть квота на лов 
омуля и отстрел нерпы. Когда за-
канчивается сезон, в поселке оста-
ется не так много народа, к приме-
ру, детей отвозят учиться в школу 
на материк. Еще несколько лет на-
зад туристы стояли с палатками 
прямо в черте поселка, валялся 
мусор, стоял шум. Но местное на-
селение вместе с нацпарком навели 
порядок. Кемпинг вынесли на край 
поселка.

Недалеко от Курбулика закан-
чивается автомобильная дорога, 
дальше только пешком. Конечная 
посещаемая точка полуострова – 
горячие источники в бухте Зме- 
евая. За купание берут по 200 руб- 
лей с тела, обустроены две купаль-
ни, проложены мостки. Сюда часто 
приплывают на судах, в том числе 
с иркутской стороны. Чтобы, поле-
живая в горячей воде, насладиться 
видами в одном из самых краси-
вых и необычных мест на Байкале.

 � Светлана БУРДИНСКАЯ 
Фото автора
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без    пасность

 � свое дело   В этом 
году жители Качугского 
района заключили 129 
социальных контрактов. 
Кому-то государственная 
поддержка помогла 
открыть свое дело, 
приобрести необходимые 
одежду, лекарства, 
продукты. А жительница 
села Верхоленск Мария 
Кроссман направила 
средства соцконтракта 
на развитие личного 
подсобного хозяйства. 

   венгерская мангалица, 
   русская хохлатая

– Не было у бабы заботы, ку-
пила баба порося. Иди сюда, мой 
хороший, – Мария Марковна на-
клоняется над изгородью, чтобы 
покормить свина Борьку. Полуто-
рагодовалый боров породы вен-
герская мангалица большой и лох-
матый. Хрюкает сердито, смотрит 
недоверчиво. И ни на минуту не 
прерывает свое основное занятие – 
буровит носом землю, словно поле 
распахивает.

Рядом с загоном обосновались 
молодые чумазые поросята. По со-
седству – большой птичник, где 
гуляют свыше 40 кур. Округу то и 
дело оглашает победная петуши-
ная какофония. Куры красивые и 
заносчивые – породистые.

– Русская хохлатая, доминан-
ты, ломан браун, пушкинская, – 
перечисляет Мария. – У некоторых 
яйца очень красивые – нежно-зе-
леные. Большинство кур молодые, 
нестись начнут поздней осенью. 
Поэтому яйца я пока не продаю. 
Вот перезимуют, там посмотрим. У 
меня и стайка теплая есть.

Животные на подворье семьи 
Кроссман появились благодаря со-
циальному контракту, заключен-
ному в этом году. Таким образом 
государство поддерживает челове-
ка или семью в трудной жизнен-
ной ситуации, помогая избежать 
долгосрочной бедности. Получая 
денежную выплату, социальную 
услугу или натуральную помощь, 
гражданин обязуется найти ра-
боту, открыть свой бизнес или 
просто направить эту помощь на 
улучшение положения. 

   от душанбе до верхоленска

Мария Кроссман нуждалась в 
помощи государства как никто 
другой. У нее трое малолетних де-
тей. Ее семья в Верхоленск попала 
из Хабаровского края. В Россию 
Кроссманы переехали еще в 90-х 
годах прошлого века из таджик-
ского Душанбе. В то время русские 
семьи массово покидали республи-
ку, в одночасье переставшую быть 
гостеприимной. Дед Петр, вырос-
ший после войны в Душанбинском 
детском доме, считал Таджики-
стан своей родиной. Но пришлось 
уехать, чтобы спасти семью. Семья 

не долго задержалась и в хабаров-
ском городке Солнечный. Там в 
1993 году закрылся горно-обогати-
тельный комбинат, выпускавший 
треть объема оловянного концен-
трата бывшего Советского Союза. 
Кроссманы снова оказалась на гра-
ни выживания.

– Мама просто посмотрела на 
карту и, выбрав Иркутскую об-
ласть, сказала: «Нам вот сюда!» 
Так и поехали, закрыв глаза. Ей 
название Верхоленск понравилось. 
Вот так было принято решение о 
переезде. Я говорю спасибо, что в 
Зимбабве пальцем не попала, а то 
бы туда пришлось ехать, – смеется 
Мария. 

Это сейчас смешно вспоми-
нать, как ее, одиннадцатиклас- 
сницу, привезли в отдаленное 
старинное село. Тогда было совсем 
не до смеха. Семья приехала в Ка-
чугский район в марте 1993 года. 
Хотя на календаре была весна, но 
в Сибири в это время еще цар-
ствовала зима. 

– Мы ехали в автобусе, впереди 
по дороге бежали свиньи. Город-
ской ребенок, я свиней только на 
картинке и видела. Заплакала и го-
ворю водителю – давайте обратно 
поедем, – вспоминает женщина.

Окончив школу в 1994 году, Ма-
рия с 300 рублями в кармане сбе-
жала в Иркутск с мыслью не воз-
вращаться в Верхоленск никогда. 
Работала и одновременно училась 
заочно. Без отрыва от производства 
с красным дипломом окончила мо-
сковский вуз. 

В одночасье жизнь ее измени-
лась, когда умер отец. В июне про-
шлого года Мария вернулась в Вер-
холенск. В Иркутске остались двое 
взрослых сыновей: один работает, 
другой служит в армии.

– И я не жалею о своем реше-
нии. У меня еще трое младших 
детей: сыновья-двойняшки Егор и 
Вася, их погодка дочь Рената. Пред-
ставьте, что значит троих перво-
классников в школу собрать? Мне 
только в первый год больше 90 
тысяч рублей на это понадобилось. 
А в Верхоленск привезла я своих 
малышей, в классе трое ребят – и 
все мои. И жить тут проще, – при-
знается женщина. 

   панацея от безденежья

Мария устроилась в местную 
школу заведующей столовой. Не-
подалеку купила дом. На участке 
пришлось убирать мусор, корчевать 
деревья, возводить хозяйственные 
постройки и распахивать огород. 

Женщина, волевая и решитель-
ная, работала за троих. Однако 
средств семье еле-еле хватало на 
самое основное. Про социальный 
контракт узнала от знакомой из 
поселковой администрации и ре-
шила использовать этот шанс.

– Все документы оформили без 
волокиты. Потом позвонили из соц-
защиты. Вот так я быстро получила 
100 тысяч рублей, – говорит она. 

Женщина купила брудер, инку-
батор, пять поросят породы вен-
герская мангалица, взрослого сви-
на Борьку и кур. Городить стайки и 
загоны помог брат. Когда продала 
первых 60 цыплят, словно второе 
дыхание открылось.

Надо ли говорить, что раньше с 
животноводством она дела не име-
ла вообще. Но ленивой никогда не 
была, характер у нее целеустрем-
ленный. Про Марию односельчане 
шутят, что такая не только коня 
на скаку, но и истребитель в небе 
остановит. Бойкая и активная, она 
привыкла рассчитывать только на 
свои силы. 

– Информацию по ведению хо-
зяйства беру из интернета, иногда 
знакомые советом помогают. На-
пример, месяц назад куры пере-
стали нестись. Мне сказали добав-
лять им в пищу красный перец. Не 
сработало. Зато помогла обычная 
питьевая сода. Две недели давала 
ее курам, и они снова разнеслись. 
Яйца я пока не продаю, у меня мо-
лодняк в основном. Но яйца круп-
ные – 65–70 граммов весом, – де-
лится хозяйка. 

Соцконтракт Мария называет 
хорошим подспорьем для сельских 
семей, панацеей от безденежья. И 
дети заняты – с удовольствием 
ухаживают за животными, растут 
трудолюбивыми, не сидят часами 
в интернете. 

Женщина ходит по огороду, с 
гордостью показывает грядки. К 
осени у семьи будут свои овощи и 
картофель. Зеленые помидоры уже 
собраны и дозревают в коробках. 

Жизнь потихоньку налажива-
ется. Семья Кроссман уже строит 
планы на будущее, хотят завести 
клубничную плантацию и постро-
ить хорошую капитальную тепли-
цу. Сельское хозяйство для них 
теперь – всерьез и надолго. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

к    шелек

Поросенок по соцконтракту

комментарий
Андрей КАЛАШНИКОВ, директор ОГКУ «Управление социальной 
защиты населения по Качугскому району»:

– В 2021 году с жителями района заключено 129 социальных кон-
трактов по четырем направлениям. Развивать личное подсобное 
хозяйство пожелали 48 человек, 25 контрактов предусматривают 
самозанятость. Еще 22 гражданам соцконтракт помогает на период 
поиска работы, пятеро ее уже нашли. 34 соцконтракта направлены 
на помощь людям в трудной ситуации – приобретение одежды, ле-
карств, продуктов питания.

Госконтракт можно заключить, обратившись в органы социальной 
защиты населения по месту жительства. Без сомнения, это реальная 
помощь – немногие без поддержки могут приобрести сельскохозяй-
ственных животных или открыть собственное дело.
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   Масочный буМ

Предпринимательством 
Евгения занимается де-
сять лет. Когда открыли 
коворкинг, у нее было все-
го пять швейных машин. 
Со временем удалось за-
купить дополнительное 
оборудование. Сегодня 
одновременно за электри-
ческими швейными ма-
шинами могут работать 15 
человек.

«Швейный холл» 
включает в себя учебный 
класс, цех-коворкинг с 
промышленными швей-
ными машинами, рас-
кройный цех, обеденную 
зону и примерочные. По-
сещать коворкинг можно 
как тренажерный зал: есть 
абонементы на час, день, 
неделю и месяц. Здесь 
можно с нуля обучиться 
шитью на курсах и ма-
стер-классах, арендовать 
оборудованное рабочее ме-
сто, получить консульта-
цию закройщиков и порт-
ных, организовать массо-
вый пошив одежды.

Пандемия коронавируса 
заставила Евгению скор-
ректировать свои планы 
на будущее. Но модельер 
не растерялась и смогла 
освоить новые направле-
ния деятельности. 

– Вместе с деловым 
партнером собирались сде-
лать коллекцию вечерних 
платьев ко Дню моды, ко-
торые в дальнейшем пла-
нировали сдавать в аренду. 
Когда ввели карантин, и 
люди начали массо-

во носить маски, мы ре-
шили включить средства 
защиты в свою коллекцию, 
– поделилась воспомина-
ниями модельер. 

Ажиотаж на маски 
привел к их дефициту в 
аптеках и магазинах. Ев-
гению буквально засыпали 
заказами на их производ-
ство. Вместе с командой 
они разработали новый 
продукт – лицевую ма-
ску с клапаном, в которую 
вставляется третий слой, 
пропитанный эфирным 
маслом. Получив серти-
фикат, модельер приня-
лась отстраивать техноло-
гические процессы. 

– В первые дни про-
изводили по 200 масок в 
день, работали по 16–18 ча-
сов. За материал на базах 
нужно было в буквальном 
смысле воевать, потому 
что ткани не было. А еще 
во всей стране резко за-
кончилась резинка. Мы 
искали альтернативу, чем 
можно было заменить, – 
продолжает Евгения. – К 
нам ежедневно приходили 
по 30 человек – офици-
анты, продавцы, педагоги. 
В то время многие оста-
лись без работы. И мы всех 
обучали. В какой-то мо-
мент столкнулись с тем, 
что нам не хватает обо-
рудования. Тогда начали 
брать кредиты на покуп-
ку швейных машинок, это 
позволило нам увеличить 
штат сотрудников. Мы 
стали производить уже до 
5 тыс. масок в день, пол-

ностью обеспечивая сред-
ствами защиты работни-
ков комбината питания и 
других пищевых предпри-
ятий. Таким образом, нам 
удалось продержаться во 
время карантина, да еще и 
обеспечить доход тем, кто 
потерял работу, – отмети-
ла Евгения. 

   Мастер-классы 
   кройки и шитья

Модельер вместе со 
своей командой приняла 
участие в образовательной 
программе Школы эколо-
гического предпринима-
тельства. По ее словам, 
ей хочется привлечь в ко-
воркинг портных и руко-
дельниц, которые смогут 
повысить уровень профес-
сионализма, а значит, и 
качество своих изделий.

Ученицы «Швейно-
го холла» могут прийти 
на мастер-класс с куском 
ткани, а уйти с готовым 
изделием. Здесь каждый 
способен сшить своими 
руками юбку-карандаш, 
юбку-солнце, поясную 
сумку, толстовку, костюм, 

платья различных фасо-
нов и другие вещи.

Евгения лично раз-
работала много простых, 
рассчитанных на несколь-
ко часов, мастер-классов. 
Только по трикотажу их 
более двадцати. В целом 
же программ обучения 
уже более семидесяти. 
Кроме того, с начала учеб-
ного года стартуют курсы 
шитья для начинающих, 
открываются уникальные 
курсы по пэчворку, фэшн-
иллюстрации, изготовле-
нию брошей.

Ученицы, отметила мо-
дельер, носят свои изделия 
с большим удовольствием. 
Они знают, что, если хотят 
развиваться в рукодельном 
ремесле дальше, им есть 
где искать поддержку и по-
мощь.

По итогам презента-
ции проекта коворкинга 
эксперты ШЭПР признали 
его инвестиционно при-
влекательным и перспек-
тивным. Евгении удалось 
создать творческое про-
странство, где не только 
можно обучиться навыкам 

шитья, но и стать сторон-
ником экологичного образа 
жизни. 

– Когда что-то делаешь 
в коворкинге «Швейный 
холл», то отпадает по-
требность приобретения 
собственного оборудова-
ния, включая оверлоки, 
утюги, гладильные доски, 
мебель. Изделия высокого 
качества продлевают срок 
их использования, что 
уменьшает излишнее по-
требление одежды, – от-
метила модельер. 

Евгения гордится тем, 
что их мастера не выки-
нули ни одного обрезка 
ткани. Например, отшивая 
партию спортивных ко-
стюмов, крупные обрезки 
использовали на мастер-
классах для детской одеж-
ды в технике пэчворк, а 
мелкие кусочки ткани уш-
ли на наполнение подуше-
чек для животных в при-
ютах и питомниках. Своим 
опытом модельер готова 
делиться со всеми пред-
приятиями, связанными с 
производством одежды.

 � Ольга ЖАРКОВА

Швейный холл
Чему учит творческий коворкинг? 

 � опыт  Модельер Евгения Балковая превратила любимое 
занятие в дело всей жизни. Два года назад она основала 
«Швейный холл» – творческий коворкинг, предназначенный 
для самостоятельной продуктивной работы, получения 
образования и производственной практики. Эта креативная 
площадка объединяет профессионалов и любителей. 

справка
Фонд «Возрождение Земли 
Сибирской» провел летнюю 
сессию «Школы экологи-
ческого предприниматель-
ства» в Танхое. С 12 по 15 ав-
густа 50 участников ШЭПР из 
Ангарска, Иркутска, Тулуна, 
Усть-Кута, Байкальска и сел 
Бурятии – Турунтаево, Ниж-
ний Саянтуй, Баргузин и улу-
са Хонгодоры – проработали 
идеи экологичных бизнесов 
по технологии «проектный 
тренажер». Двадцатая сес-
сия ШЭПР прошла в рамках 
проекта «От осознанного 
потребления к устойчивому 
развитию на берегах Бай-
кала» при поддержке Фонда 
президентских грантов.

коММентарий
дмитрий литвак, бизнес-технолог:
– Помните у Пушкина: «Три девицы под окном 
пряли поздно вечерком». Это, пожалуй, был 
первый швейный коворкинг. Прошло время, и 
выяснилось, что создание общего творческого 
пространства для людей – отличное решение. 
Пока само слово «коворкинг» (с английского 
переводится как «сотрудничество») еще не при-

жилось в обиходе у горожан. В таких случаях я 
советую продвигать неизвестное через извест-
ное: например, приглашать швей-надомниц в 
коворкинг на мастер-классы. Таким образом, 
люди поймут, что коворкинг – это своеобразное 
Сколково для творческих людей. На ШЭПР ав-
тор проекта логично предположила, что швеи-
надомницы, оценив все преимущества проекта, 
станут регулярными посетительницами новой 
креативной площадки.
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    Модель успешности 
    ребенка 

Начальник отдела вос-
питания и дополнитель-
ного образования мини-
стерства образования Ир-
кутской области Сергей 
Перфильев напомнил, что 
информационная система 
«Навигатор дополнитель-
ного образования» в При-
ангарье была внедрена в 
2020 году в рамках реали-
зации федерального про-
екта «Успех каждого ре-
бенка» нацпроекта «Об-
разование». С февраля – в 
тестовом режиме, а с 28 
августа – уже официально. 
Оператором (региональ-
ным модельным центром) 
стало ГАУ ДО ИО «Центр 
развития дополнительного 
образования детей». 

– Главная задача новой 
целевой модели – к 2024 
году создать для детей в 
возрасте от пяти до 18 лет 
все условия для воспита-
ния гармонично развитой 
личности, – говорит Сер-
гей Перфильев. – Проект 
«Успех каждого ребенка» 
предполагает модерниза-
цию системы всего допол-
нительного образования, 
оптимизацию кадрового 
потенциала, выравнивание 
доступности допобразова-
ния, реализацию дополни-
тельных образовательных 
программ в сетевой форме, 
внедрение информацион-
ной системы «Навигатор», 
а также сертификатов пер-
сонифицированного фи-
нансирования и учета де-
тей. 

Для формирования и 
реализации новой систе-
мы допобразования был 

организован региональный 
модельный центр, который 
курирует работу опорных 
центров, созданных в каж-
дом муниципальном обра-
зовании. 

– В регионе с прошлого 
года проводится инфор-
мационно-разъяснитель-
ная работа, – продолжила 
руководитель региональ-
ного модельного центра, 
старший методист «Центр 
развития дополнительного 
образования детей» Ека-
терина Разумилова. – Пока 
«Навигатор» в Приангарье 
не очень популярен, но все 
больше организаций захо-
дит в него и регистрирует 
свои обучающие програм-
мы. 

По данным на 10 авгу-
ста, в «Навигаторе» об-
ласти зарегистрировано  
1 тыс. 47 организаций и ре-
ализуется 10 тыс. 880 про-
грамм по шести направ-
лениям: социально-педа-
гогическое, естественно-
научное, художественное, 
физкультурно-спортивное, 
туристско-краеведческое и 
техническое. 

    сертификат 
    с ноМиналоМ и без  

– К сожалению, дале-
ко не все родители могут 
разобраться в информаци-
онной системе, – отметила 
Екатерина Разумилова. – В 
этом им помогут муници-
пальные опорные центры 
и наш региональный. Мы 
также проконсультируем, 
как оформить сертификат 
на дополнительное образо-
вание. Это не конкретные 
деньги, а электронная ре-
естровая запись, позволя-

ющая ребенку в возрасте 
от пяти до 18 лет получить 
образовательные услуги в 
определенном объеме. 

Сертификат оформля-
ется один раз на одного 
ребенка по достижении 
пяти лет. Документ бывает 
двух видов – персонифи-
цированного финансиро-
вания и сертификат учета. 
Различаются они тем, что 
первый имеет денежный 
номинал, а второй гаран-
тирует получение услуг 
допобразования без учета 
их стоимости. По сути, для 
родителей существенным 
отличием является толь-
ко количество программ в 
рамках сертификата – при 
персонифицированном 
финансировании их пока 
меньше.  

В рамках полученного 
сертификата можно еже-
годно менять программы. 
Кстати, теперь они прохо-
дят обязательную модера-
цию, то есть все проверены 
региональным модельным 
центром. По словам Сер-
гея Перфильева, часть про-
грамм уходит в архив, по-
являются новые. Поэтому 
нужно постоянно заходить 
в систему, смотреть, делать 
выбор, выстраивать распи-
сание для допобразования 
ребенка. 

    бизнес тоже 
    участвует

В целом проект «Успех 
каждого ребенка» призван 
повысить качество допол-
нительного образования, 
сделать программы до-
ступнее и разнообразнее, 
чтобы они были современ-
ными и интересными де-

тям. С 2024 года планиру-
ется охватить допобразо-
ванием до 80% ребятишек. 
В Иркутской области лиде-
рами в этом направлении 
являются Бодайбо и Бодай-
бинский (охват 72%), Жи-
галовский (68%) и Куйтун-
ский (67%) районы. Однако 
в некоторых муниципаль-
ных образованиях данный 
показатель едва достигает 
30%. 

– И дело не только в не-
знании, как пользоваться 
системой «Навигатора», 
– добавил Сергей Перфи-
льев. – Многие родители 
не хотят регистрироваться 
и передавать персональные 
данные о ребенке. Но смею 
заверить, что информаци-
онная система имеет на-
дежную защиту. Кроме то-
го, в ней есть возможность 
вести обезличенную запись 
учета детей. 

Заместитель руководи-
теля Центра кластерного 
развития Иркутской обла-
сти Любовь Волченко заме-
тила, что без малого и сред-
него бизнеса, который так-
же оказывает услуги доп- 
образования, к 2024 году 
область вряд ли сможет до-
стичь планируемого охва-
та детей. Сергей Перфильев 
согласился с этим, заявив, 
что модель персонифици-
рованного финансирова-
ния дает право участво-
вать в системе и частным 
организациям. Для этого 
предприниматель должен 
иметь лицензию на доп- 
образование, зарегистри-
роваться в «Навигаторе» 
и получить поддержку 
муниципального опорно-
го центра для включения 

своих программ в систему. 
В настоящее время в «На-
вигаторе» 24 организации 
частного сектора. Они не-
большие – все вместе ох-
ватывают занятиями 35 
детей. 

Представитель минобра 
также подчеркнул, что еще 
не везде внедрена систе-
ма персонифицированного 
финансирования (только в 
34). Например, в Иркутске 
организации работают по 
сертификатам учета. Кро-
ме того, малый и средний 
бизнес слабо заинтересо-
ван в участии в нацпро-
екте. В основном предпри-
нимателей не устраивает 
стоимость обучения в год 
по федеральной программе 
– в частном секторе услу-
ги стоят дороже. Хотя, по 
словам Екатерины Разуми-
ловой, можно оплачивать 
частично по сертифика-
ту персонифицированного 
финансирования, осталь-
ное – за счет средств ро-
дителей. Любовь Волченко 
также предложила позво-
лить продвижение через 
«Навигатор» ряда услуг 
частных организаций вне 
программы допобразо-
вания, как это сделали в 
Московской области, что-
бы повысить интерес пред-
принимателей.  

– Внедрение сертифика-
та допобразования вносит 
конкуренцию среди муни-
ципальных и частных ор-
ганизаций, а это приведет 
к повышению качества ус-
луг, – подчеркнул Сергей 
Перфильев. 

Родители уже могут 
подбирать программы доп- 
образования для своих де-
тей. Для этого достаточ-
но зайти на сайт https://
р38.навигатор.дети/, заре-
гистрироваться, оформить 
сертификат, выбрать орга-
низацию и ее программу, 
после чего ждать обратную 
связь. Финансирование об-
разовательных услуг ве-
дется за счет федерального 
бюджета.

 � Елена ПШОНКО

Навигатор по кружкам

коММентарии
Юлия лЮтоева,  
заместитель директора по увр Мку до «детский 
оздоровительно-образовательный центр г. бодайбо» 
(муниципальный опорный центр):
– Для популяризации «Навигатора» был проведен ряд меропри-
ятий. В частности, по информированию родителей о возможно-
стях системы. Были созданы группы в мессенджерах для школ и 
детских садов, а также отдельная группа «Навигатор», куда вош-
ли все ответственные за информационную работу системы для 
обсуждения и получения информации о программе. Это позво-
лило быстро решать все проблемы и вопросы по регистрации и 
работе в «Навигаторе». 

евгения воскресенскаЯ,  
методист МоЦ Мбу до «дом детского творчества»  
(усолье-сибирское):
– Мы начали с активной информационной работы с родителями 
на школьных собраниях. Научили желающих регистрироваться 
в «Навигаторе» и пользоваться информационной программой. 
Нельзя сказать, что все проходит гладко. Здесь главное – заин-
тересованность всех структур. Важно четко отработать взаимо-
действие с местной администрацией, со школами. Большую под-
держку оказал нам региональный модельный центр.

 � круглый стол Второй год в Иркутской области реализуется новая модель системы 
дополнительного образования. Теперь родителям не нужно бегать и искать, в какие 
бы кружки или секции записать своего ребенка – достаточно зайти на специально 
созданный сайт, оформить сертификат и выбрать необходимую программу. 
Специалисты рекомендуют не дожидаться начала учебного года и заранее продумать, 
чем будут заниматься дети во внешкольное время. 



1725–31 августа 2021 № 93 (2292)бщество

Молодые дарования россии

 � знай наших  шесть юных 
артистов из Приангарья стали призерами 
общероссийского конкурса «Молодые 
дарования россии». Это воспитанники детских 
школ искусств и студенты профессиональных 
образовательных учреждений в возрасте от 13 
до 19 лет. Конкурс организован Министерством 
культуры рФ и академическим музыкальным 
училищем при Московской консерватории имени 
П.и. Чайковского.
В номинации «Народные и национальные инструмен-
ты/Баян» второе место завоевал учащийся детской 
музыкальный школы Черемхово Рамир Аксенов. Тре-
тье место в номинации «Народные и национальные 
инструменты/Домра» – у Юлии Кузнецовой, воспитан-
ницы детской школы искусств № 3 Ангарска. Ученица 
детской школы искусств № 8 Иркутска Полина Пожи-
даева заняла второе место в номинации «Оркестровые 
духовые и ударные инструменты/Флейта». Лауреатом 
третьей степени в номинации «Оркестровые духовые и 
ударные инструменты / Кларнет» стал Никита Неватус 
из Иркутской областной детской школы искусств. 
В номинации «Живопись/Акварельная живопись» 
третье место разделили Мария Магуриз Объединен-
ной детской школы искусств № 3 Братска и Татьяна 
Сухорукова, студентка Иркутского областного художе-
ственного колледжа им. И.Л. Копылова. 

 � Юрий ЮДИН

Публикация материалов осуществляется на бесплатной основе  
в соответствии со статьей 66 Федерального закона от 22.02.2014 г.  

№ 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной думы Федерального 
Собрания Российской Федерации»

Публикация материалов осуществляется на бесплатной основе в соответствии со статьей 66 Федерального закона от 22.02.2014 г.  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной думы  
Федерального Собрания Российской Федерации»

 � инициатива  В «Точке 
кипения» по инициативе 
благотворительного фонда 
«Байкал Интеграция» состоялась 
дискуссионная встреча, посвященная 
вопросам развития авиамодельного 
и лыжного спорта в регионе. 
Были представлены проекты по 
запуску авиамодельных кружков в 
школах Приангарья, строительству 
горнолыжного комплекса, 
кордодрома и прочих локаций.

В обсуждении приняли участие обществен-
ные и политические деятели, представители 
бизнеса, руководители технических и образо-
вательных центров Ангарска и Иркутска. 

Разговор начали с обзора проблем авиамо-
дельного спорта и перспективах его развития. 
Директор Станции юных техников города Ан-
гарска Михаил Животовский напомнил, что 
в СССР даже в самых маленьких населенных 
пунктах обязательно были кружки авиамоде-
лирования, проводились городские, областные, 
союзные и международные соревнования, из-
давались журналы. Причем кружки выполня-
ли не просто роль досуга, а помогали ребятам 
определиться с выбором профессии, освоить 
ее азы еще до поступления в инженерный вуз. 

– Как правило, авиамоделизм был пер-
вичной школой профориентации для многих 
выдающихся конструкторов, инженеров, лет-
чиков. А сейчас куда идти увлеченному юно-
му технику? Можно по пальцам пересчитать 
кружки авиамоделизма в стране. И это плохо. 
Данное направление нужно реанимировать, – 
высказался Михаил Животовский. 

Он отметил, когда идею возродить кружки 
авиамоделизма поддержали благотворитель-
ный фонд «Байкал Интеграция» и властные 
структуры, появилась надежда, что авиамо-
дельный спорт обретет былую популярность. 

О проекте «Авиамодельный кружок в каж-
дую школу» рассказал его куратор, заместитель 
председателя комитета по социально-культур-
ному законодательству Законодательного Со-
брания Иркутской области Дмитрий Тютрин. 

– Полгода назад мы начали работать над 
тем, чтобы возродить в школах Приангарья 
авиамодельные кружки, и в этом нас под-
держал глава региона. Наша задача – сделать 
их такими же популярными, как это было в 
советское время. Хотелось бы заинтересовать 
молодое поколение этим техническим видом 
спорта. Мы провели пробные занятия в шко-
лах на каникулах. Идея получила хороший 
отклик. Направление интересно как школь-
никам, так и руководящему составу. Поэтому 
будем развивать, – отметил Дмитрий Тютрин. 

Управляющий фондом «Байкал Интегра-
ция» Александр Сухачевский, при поддержке 
которого реализуется проект, обратил вни-
мание, что из-за пандемии вопрос развития 
авиамодельного спорта пришлось отложить, 

но сейчас обсуждения активно продолжают-
ся. Проект «Авиамодельный кружок в каж-
дую школу» уже практически доработан. В 
сентябре при поддержке социальных партне-
ров фонда согласованы выездные окружные 
и районные обучающие семинары в поселке 
Усть-Ордынский, Братске, Усть-Илимске. Это 
позволит открыть профильные кружки в об-
разовательных учреждениях уже в этом году. 

– Кроме того, фонд продолжит организо-
вывать мастер-классы по авиамоделированию, 
межшкольные соревнования на кубок «Добры-
ша» и другие мероприятия, направленные на 
поддержку талантливых детей в области тех-
нического творчества. Очень надеемся, что идея 
возрождения и развития авиамодельного спор-
та найдет положительный отклик в обществе, 
– поделился мнением Александр Сухачевский. 

Инициаторы проекта «Авиамодельный 
кружок в каждую школу» считают, что раз-
витие авиамоделизма упирается в недостаток 
кадрового потенциала и отсутствие сертифи-
цированных кордодромов для испытаний кор-
довых авиамоделей, проведения соревнований 
по авиамоделизму и дрон-рейсингу. Но этот 
вопрос решается.  

Также в ходе разговора подняли тему ре-
конструкции Байкальского музея в преддве-
рии 300-летнего юбилея поселка Листвянка, 
говорили и о развитии лыжного спорта в Ир-
кутской области. 

Предприниматель Николай Кузьмин пред-
ставил масштабный проект организации спор-
тивно-досугового центра «Лунная поляна» в 
Иркутске в микрорайоне Ерши. По его словам, 
новый центр обеспечит горожан качественным 
лыжным отдыхом, возможностью заниматься 
керлингом, а профессиональные спортсмены 
получат круглогодичную базу для тренировок 

С мечтой о небе

и соревнований. Рассказал, что строительство 
предполагается в государственно-частном пар-
тнерстве с крупной компанией-меценатом, выра-
зил уверенность, что лыжный комплекс позволит 
полностью окупать затраты на содержание. 

– Для реализации задуманного необходима 
консолидация заинтересованных государствен-
ных, общественных и бизнес-структур нашего 
региона и федерального центра, поэтому будем 
продвигать проект, планируем представить его 
в правительстве Иркутской области, попытаем-
ся выйти на федеральный уровень, – поделился 
планами предприниматель. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото из архива Станции юных техников  
города Ангарск 
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 Æ «Роза, играй!» – о чем ваша повесть? 

– В анонсе «Литературной газеты» ее на-
звали «романом воспитания». Может, и так, но 
скорее, это «роман самовоспитания». Повесть 
рассказывает о взрослении девочки, что на гра-
нице детства и юности, в самом беззащитном 
возрасте, оказалась перед лицом чужой любви, 
на которую она не отвечает взаимностью. Тра-
гический выбор мальчика меняет для нее всю 
картину мира, и девочка вынужденно ищет для 
себя место в обществе, которое считает ее вино-
ватой. В юности, когда у нас нет жизненного 
опыта, нам сложно адекватно реагировать на 
обстоятельства, принимать решения. Это всегда 
тернистый путь, порой горький. Люди разочаро-
вывают, обстоятельства кажутся тупиковыми. 
И весь вопрос в том, как научиться в этих усло-
виях доверять миру. 

 Æ Это ведь уже третья ваша книга в прозе? 

– Да, первый сборник рассказов «Тело» вы-
шел в Санкт-Петербурге, потом появилась книга 
«Открытое море» – рассказы и небольшая по-
весть – байкальская книга в духе мистического 
реализма. 

 Æ Вы совсем ушли в прозу или будут и стихи?

– Это просто разный подход к теме. Худо-
жественная проза – хороший способ рассказать 
интересную историю. Тем более, что у меня, 
поскольку я всю жизнь занимаюсь журналисти-
кой, достаточно материала. Журналистика, что 
бы там ни говорили о «затуплении» о газетную 
работу «перьев», расширяет кругозор, позволя-
ет общаться с разными людьми. 

Поэзия для меня, конечно, на особом месте. 
Пятая книга стихов сейчас готовится к выходу 
– в этот раз в Иркутске, а до этого издания были 
в Москве. В ней достаточно стихов, которые не-
посредственно связаны с городом и его людьми. 

Вообще, Иркутск для меня – это город юно-
сти. И поначалу было трудно его ассоциировать 
с чем-то, кроме печали и безнадеги 90-х. Нерв-
ный, напряженный город, который сначала из-
рядно меня вымотал. Тогда казалось, что здесь 
все проверяет меня на прочность. Но потом я 
увидела, что он постоянно с тобой в контакте, 

что он очень живой, глубокий. И в нем сохра-
нилось то, что встречается, пожалуй, только 
в очень маленьких городках – природа в него 
как будто проросла, а он – в нее. И когда, нако-
нец, понимаешь, как все здесь устроено, можно 
жить. 

Кстати, у меня есть еще две книги эссеисти-
ки. Последняя «Некто творящий» целиком по-
священа поэтам и поэзии. На мой взгляд, о по-
эзии следует говорить сегодня громко и внятно.

 Æ Эссеистика – это «побочный» продукт ваших 
литературных занятий или какой-то отдель-
ный интерес?

– В Литературном институте, который я 
окончила, всегда, в общем-то, приветствовался 
индивидуальный подход студента к курсовым, 
контрольным работам. Поэтому писать их было 
интересно. И однажды я получила неожидан-
ную, очень одобрительную рецензию на курсо-
вую по Александру Грину. Этим автором я увле-
калась в юности. Мне нравились его «Бегущая 
по волнам», «Дорога никуда», «Блистающий 
мир». Литературовед Вадим Ковский, читав-
ший нам спецкурс, в своей рецензии отметил, 
что работа – это «блестящее писательское эссе», 
которое, находясь «вне литературоведения», 
«открывает нам гораздо больше, чем иные 
научные изыскания». Его мнение было очень 
вдохновляющим. Я стала пробовать свои силы 
в этом, писать для российских литературных 
журналов, в основном электронных, которые 
охватывают большую аудиторию. Очень ско-
ро поняла, что это возможность погрузиться в 
творчество того или иного автора, понять, что 
там на самом деле – замечательный способ для 
тех, кто изучает литературу, хочет понять мо-
тивы и принципы творчества. Открываешь для 
себя неожиданные вещи. Также неожиданно я 
поняла, что разговор о литературе, не форма-
лизованный и свободный, сегодня востребован.

 Æ Вы пишете только о тех авторах, которые 
нравятся?

– О тех, кто меня тронул. Автор может быть 
мне не близок, но я могу оценить его ориги-
нальность, его реакцию на духовные или иные 
события. Не нравится, если я нахожу его, на-

пример, эпигоном, вторичным автором, кото-
рый повторяется, но ничего своего не говорит. 
Книгу «Стеклянная звезда» составили эссе о 
многих авторах, поэтах и прозаиках, в том чис-
ле и о наших земляках. В частности, возмутив-
шее некоторых эссе о Валентине Распутине, ко-
торый для меня, безусловно, автор интересный, 
поэтому я и рассуждаю о его судьбе. Было там и 
эссе о Владимире Гуркине, которое показалось 
интересным и глубоким его родным – и для 
меня это, конечно, значимо. Потому что Гуркин 
– не только и не столько киношные «Любовь 
и голуби», а очень сильная, трагическая, но 
и жизнеутверждающая драматургия. Перечис-
лять всех не буду, у кого будет желание, могут 
найти эту книгу и прочитать. 

 Æ Кажется, предназначение – самое важное, о чем 
стоит размышлять. 

– Задача человека – понять, кто он, зачем он 
и что ему в конечном итоге делать. Для поэта 
предназначение – вопрос взаимоотношения не 
только с обществом, но и с иными, божествен-
ными силами (как их не назови). Герои книги 
«Некто творящий» кажутся на сегодняшний 
момент какими-то нереальными персонажами 
для нашего времени, когда слово все более обе-
сценивается, ничего как будто бы не значит, 
ничего не стоит. Борис Чичибабин, Ксения Не-
красова, Владимир Соколов, Нонна Слепакова, 
Леонид Аронзон, Михаил Анищенко, Намжил 
Нимбуев и Николай Рубцов. Отбор во многом 
был интуитивен, но все они – герои своего вре-
мени, а также – нашего. 

 Æ Где сегодня писатель находит средства на изда-
ние книг?

– Некоммерческий писатель находит их в 
совершенно разных и непредсказуемых местах. 
Мне повезло в этом смысле. Большинство мо-
их книг издано на стипендии Министерства 
культуры РФ через Союз российских писателей, 
министерства культуры и архивов Иркутской 
области. Были еще и добрые спонсоры, которые 
мне помогали. 

 Æ А как писатели распространяют книги?

– К сожалению, это то, над чем писателям 
порой приходится думать. Часть тиража я пере-
даю в «Молчановку», чтобы они попали в би-
блиотеки области. Какое-то количество экзем-
пляров уходит за пределы региона – вывозится 
на литературные фестивали, попадает к моим 
постоянным читателям. Мои книги выложены 
в электронных библиотеках, где их легко можно 
найти.

К сожалению, крупные сети не видят смысла 
работать с местными писателями. А если наши 
книги попадают на их полки, то просто теря-
ются в море книг. В Иркутске есть маленькие 
независимые книжные магазины, где проходят 
презентации, и которые работают с авторами 
региона. Там как раз понимают – если автор 
работает в родном городе, в провинции, то это 
не значит, что он неинтересный, плохой или 
какой-то еще. Просто ему здесь хорошо.  

 � Елена ОРЛОВА  
Фото Марины СВИНИНОЙ

бществобществобществобществобществобщество

Поэзия и проза  
Светланы Михеевой

�� гость�номера�  Повесть «Роза, играй!» Светланы Михеевой, как 
и предыдущая ее книга рассказов «Открытое море», стала «Лучшей 
книгой года – 2020» в номинации «Проза» по версии Иркутской 
областной государственной универсальной научной библиотеки  
им. И.И. Молчанова-Сибирского.

Публикация материалов осуществляется на бесплатной основе  
в соответствии со статьей 66 Федерального закона от 22.02.2014 г.  

№ 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной думы Федерального 
Собрания Российской Федерации»
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   В Россию с любоВью

Родился он на севере Аф-
ганистана, в городе Маза-
ри-Шариф, известном сво-
им заводом азотных удо-
брений. Говорили, что его 
фундамент заложили еще 
немцы перед второй миро-
вой войной, а достроил и 
оснастил его оборудованием 
уже Советский Союз. 

Завод гарантировал 
твердый заработок, и мно-
гие стремились туда по-
пасть. Работал там и отец 
Гаусудина, глава большого 
семейства из восьми детей. 
Гаусудин был старшим из 
четырех братьев. Еще учась 
в школе, вступил в союз 
«Демократическая моло-
дежь Афганистана».

Активиста молодежно-
го движения заметили и 
предложили поехать в Со-
ветский Союз на учебу. В 
восьмидесятые годы это 
широко практиковалось, 
и сотни, а может, и ты-
сячи молодых афганцев 
обучались по межправи-
тельственному соглашению 
между Советским Союзом и 
Демократической Республи-
кой Афганистан. Естествен-
но, предпочтение отдава-
лось выходцам из рабочего 
класса, с твердыми партий-
ными убеждениями.

Гаусудина направили в 
Воронежское СПТУ. Но пре-
жде чем овладеть специ-
альностью электромонтаж-
ника, нужно было выучить 
язык.

– По-русски я знал толь-
ко несколько слов. Рядом с 
нашим домом располагался 
поселок советских специ-
алистов, ну и я, бывая там, 
кое-чего нахватался. Для 
нас в Воронеже были орга-
низованы подготовитель-
ные курсы. Русский язык по 
сравнению с нашим, конеч-
но, более сложный: падежи, 
склонения – пришлось по-
потеть, – признался он. 

Закончив училище с 
красным дипломом, Гаусу-
дин в 1985 году вернулся в 
Афганистан. Ему в ту пору 
как раз исполнилось 20 лет 
– призывной возраст. При-
шлось надеть армейскую 
форму и два года охранять 
свой родной город от набе-
гов моджахедов. Уже после 
демобилизации устроился 

на завод азотных удобрений 
по своей специальности. 
Там близко сошелся с со-
ветскими специалистами, 
которые, оценив способно-
сти живого, общительного, 
энергичного парня, предло-
жили ему продолжить уче-
бу и высшее образование. Но 
желающих поехать в Совет-
ский Союз на заводе было 
немало. Пришлось пройти 
строгий отбор. Конкурс-
ные требования были очень 
высокие. Экзаменацион-
ная комиссия оценивала 
не только знания русско-
го языка, но и математи-
ки, литературы, географии, 
вплоть до партийных уста-
новок. Гаусудин и его друг 
оказались на высоте, полу-
чили наивысшие баллы и 
были включены в список 
студенческого десанта.

   МоРозы кРепкие, 
   зато люди хоРошие

– На учебу в Иркутск бы-
ло отправлено 78 человек, 
в их число попал и я. Когда 
узнал об этом, то заколе-
бался. Я привык к наше-
му жаркому климату, когда 
даже в тени за сорок, а тут 
Сибирь с лютыми мороза-
ми. Мне сказали, что люди 
здесь хорошие – добрые и 
культурные. И это оказалось 
правдой. Поначалу, конеч-
но, мерз нещадно, а потом 

постепенно привык. Спустя 
много лет, бывая наездами в 
Афганистане, уже мучаюсь 
от жары. Я даже своего за-
кадычного друга Мухамме-
да переманил в Иркутск из 
Москвы, здесь он закончил 
пединститут, – поделился 
воспоминаниями Гаусудин. 

Чтобы лучше овладеть 
языком, Гаусудин еще раз 
прошел курс таких непо-
корных падежей и спряже-
ний на подготовительном 

факультете. А потом встал 
вопрос о выборе вуза. Кто-
то из его соотечественников 
поступил в медицинский 
институт, кто-то – в педа-
гогический, кто-то – в нар-
хоз, а его дорога изначально 
вела в политех. 

– Стать инженером, ко-
нечно, заманчиво, но меня 
больше тянуло к гумани-
тарным наукам, чем к тех-
ническим. Я взахлеб чи-
тал Омара Хайяма, Саади, 
русских писателей: Горько-
го, Гоголя, Чехова. Мечтал 
стать или историком, или 

юристом. А тут как раз по-
явилась возможность сде-
лать, как говорится, мечту 
былью. И я, ни минуты не 
раздумывая, написал за-
явление, что желаю про-
должить учебу на юридиче-
ском факультете Иркутско-
го госуниверситета. И мне 
пошли навстречу, – сказал 
Гаусудин. 

Предполагалось, что по-
сле обучения иностранные 
студенты вернутся на ро-

дину, где и найдут прило-
жение своим знаниям. Но 
в 1995 году, когда они уже 
стали дипломированными 
специалистами, обстановка 
в Афганистане резко ухуд-
шилась. После вывода со-
ветских войск моджахеды 
усилили натиск на прави-
тельственные формирова-
ния. Никому не хотелось 
попасть в жернова граж-
данской войны. Надеялись, 
что со временем в стра-
не восстановится порядок. 
Но когда к власти пришли 
талибы со своим, как они 
считали, самым правиль-
ным толкованием Корана, 
где жизнь подчинялась же-
стоким законам Шариата, с 
надеждами пришлось рас-
статься. Кто-то со временем 
все же отважился вернуться 
на родину, но большинство 
уехало в Европу и Америку. 
В Иркутске осталось человек 
25. Как правило, это те, кто 
успел к тому времени же-
ниться на сибирячках и об-
завестись потомством. Осел 
на иркутской земле и Гау-
судин. К тому времени вы-
пускница математического 
факультета госуниверсите-
та стала его женой.

   по жизни 
   В одной сВязке

– Чтобы сохранить свои 
традиции, свою идентич-
ность, мы, еще будучи сту-
дентами, создали обще-
ственную организацию под 
названием «Защита лиц 
афганской национально-
сти». И хотя многие разъ-

ехались, она сохранилась до 
сих пор. Своего помещения 
мы не имеем, собираемся 
у кого-нибудь на квартире 
или на даче, особенно по 
праздникам: и светским, и 
мусульманским. Встреча-
емся и по горьким поводам, 
двоих уже похоронили, – 
продолжает Гаусудин. 

Их общество – как рука 
помощи. За столом, где по 
традиции подается аромат-
ный, приправленный спе- 
циями плов, они обсужда-
ют на родном языке и дела 
житейские, и дела на их 
исторической родине. Им 
не повезло: они, как гово-
рится, попали из огня да в 
полымя. Россия девяностых 
с болью и стоном ломала 
привычный уклад жизни, 
местным жителям тяже-
ло было прокормить свои 
семьи, что уж говорить об 
иностранцах, им приходи-
лось рассчитывать на себя и 
надежное плечо друга. 

– Так сложились обстоя-
тельства, что по специаль-
ности проработал полтора 
года. Денег катастрофиче-
ски не хватало, а семью на-
до было кормить. К тому 
времени уже родилась дочь 
Полина, а потом и сын Ан-
дрей. Поэтому устроился в 
фирму, торгующую садо-
выми принадлежностями, 
бытовой химией. А мой 
друг Мухаммед переквали-
фицировался из учителя в 
предприниматели, – рас-
сказал мой собеседник. 

С приходом американ-
ских войск Гаусудин триж-
ды ездил в Афганистан. Го-
ворит, что его отец умер, а 
братья работают на заводе 
азотных удобрений, где и 
он когда-то трудился. Обо-
рудование на предприятии 
изношено до предела, а ме-
нять его не на что. 

– В добрых намерениях 
талибов, обещающих ам-
нистию всем привержен-
цам прежней власти, я со-
мневаюсь, – комментирует 
события на исторической 
родине Гаусудин. – Они по-
казали свою сущность, при-
дя к власти в 1996 году. 
Первым делом без суда каз-
нили тогдашнего президен-
та страны Мохаммада Над-
жибуллу. Талибы объявля-
ют своей целью построение 
исламского государства. Но 
все зависит от мировоззре-
ния людей, стоящих во гла-
ве, а я не думаю, что у них 
оно поменялось. 

Гаусудин уверен, что в 
стране все же найдутся си-
лы, которые смогут проти-
востоять талибам. К сожа-
лению, это может стать еще 
одной страницей граждан-
ской войны, которая длится 
в Афганистане уже сорок 
лет. 

 � Олег ГУЛЕВСКИЙ 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Обретение второй родины
бщестВо

 � судьба   Каждый вечер Гаусудин 
Меражудин проводит у телевизора, ловит, 
переключая каналы, последние новости 
из Афганистана. Кадры с аэродрома 
в Кабуле, когда его соотечественники 
цеплялись за взлетающие самолеты и 
падали с высоты на землю, буквально 
потрясли его. Он тоже мог оказаться на 
их месте, если бы не поворот судьбы, 
связавший его с Россией. 

 На учебу в Иркутск было отправлено 78 
человек, в их число попал и я. Когда узнал 
об этом, то заколебался. Я привык к жар-
кому климату в Афганистане, когда даже 

в тени за сорок, а тут Сибирь с лютыми морозами. 
Мне сказали, что люди здесь хорошие – добрые и 
культурные. И это оказалось правдой. Поначалу, ко-
нечно, мерз нещадно, а потом постепенно привык. 
Спустя много лет, бывая наездами в Афганистане, уже 
мучаюсь от жары. 

Гаусудин Меражудин
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  Время других 
  ноВостей

– Прообразом програм-
мы новостей «СейЧас» 
стал субботний выпуск 
«Приангарье», который 
выходил на областном 
телевидении. В то время 
я был вдохновлен стажи-
ровкой на Центральном 
телевидении в знамени-
той программе «Взгляд». 
Хотелось такое же инфор-
мационно-прогрессивное 
ноу-хау делать и в Иркут-
ске, – говорит Сергей Фи-
липчук, создатель и глав-
ный редактор программы 
новостей «СейЧас». С те-
лекомпанией АИСТ у не-
го связано 25 лет жизни. 
– Первый репортерский 
состав был представлен 
исключительно мужчина-
ми – кроме меня в нем 
были Валерий Почекунин, 
Владимир Голубевский, 
Алексей Елизарьев и ста-
жер Евгений Старновский. 
Вместе с нами работали 
операторы Юрий Дорохин, 
Андрей Закаблуковский, 
монтажер Николай Мар-
фин. 

Тридцать лет назад 
снимать новости начали 
на бытовые камеры, а по-
том АИСТу подфартило. В 
Иркутске во время япон-
ской выставки случился 
пожар. Чудом уцелел ком-
плекс U-MATIC, состояв-
ший из камеры и монтаж-
ного оборудования. Техни-
ка изрядно закоптилась, но 
сохранила весь свой функ-
ционал и была пригодна к 
эксплуатации. Владельцы 
аппаратуры согласились 
продать ее АИСТу.

– Своего транспорта для 
съемок не хватало, и мы 
арендовали машины. Ав-
токолонна предоставляла 
нам автобус ЛиАЗ, снятый 
с маршрута № 20. Со сто-
роны выглядело необыч-
но: подъезжает автобус 
– и выходит наша съе-
мочная группа: журналист 
с оператором, – вспоми-
нает Алексей Елизарьев, 
который сегодня является 
редактором сайта «Орда 
Инфо». – Куда мы толь-
ко на нем не ездили. Од-
нажды кто-то из надзор-
ных органов позвал нас в 
рейд по детским домам. 
Мы приехали без звонка. 

Увидев гостей, повар при-
нялась прятать кусок мя-
са. Проверяющие начали 
у нее его отнимать, завя-
залась борьба. Справиться 
с поваром проверяющие 
не смогли. Позвали на по-
мощь меня. Наверное, это 
смотрелось комично, по-
скольку я был в костюме, 
белой рубашке и галсту-
ке. Сюжет вызвал много 
обсуждений, а работники 
других детских домов сде-
лали для себя выводы. 

Иркутяне хорошо за-
помнили эксклюзивное 
интервью, которое Михаил 
Горбачев в 1996 году дал 
журналистам АИСТа. Пя-
тью годами ранее, когда 
первый и единственный 
президент СССР посетил 
сибирский город, репорте-
ры его повсюду сопрово-
ждали.

– Когда Горбачев при-
ехал в магазин, мы по-
казывали не его общение 
с людьми, а снимали ре-
акцию иркутян, у кото-
рых глаза разбегались от 
продуктового изобилия. 
Еще вчера полки и витри-
ны этого магазина были 
полупустыми, а сегодня 
столичному гостю устро-
или роскошный прием с 
гастрономическим ши-
ком. А на итоговой пресс-
конференции я задал пре-
зиденту вопрос: все, что 
происходит в стране, про-
исходит с его ведома, или 
он не контролирует ситу-
ацию? Горбачев нас запом-
нил и в следующий раз во 
время своего визита в Ир-
кутск захотел встретиться 
именно с нами. Мы бесе-
довали с ним обо всем це-
лых два часа. Помню, на-
чальник службы безопас-
ности делает мне знаки, 
мол, пора заканчивать, а я 
улыбаюсь и задаю следу-
ющий вопрос, – рассказал 
Сергей Филипчук. 

  горячие точки

В век интернета труд-
но представить, что какое-
нибудь событие в мире 
останется незамеченным. 
Сегодня люди снимают все 
происходящее вокруг и тут 
же выкладывают фото или 
видео в соцсетях. Но так 
было не всегда. Журнали-
сты АИСТа не раз станови-
лись очевидцами событий, 

которые вошли в историю 
нашей страны и других 
государств. 

1991 год оказался беспо-
койным. В Вильнюсе про-
изошли столкновения си-
ловиков со сторонниками 
выхода Литвы из Совет-
ского Союза.

– Когда мы снимали, 
как литовцы штурмуют 
здание телецентра, нам с 
оператором Андреем За-
каблуковским было не по 
себе. Над оголтелой толпой 
раздавались автоматные 
очереди бойцов, защи-
щавших здание. А вот во 
время августовского путча 
в Москве все было иначе, 
там происходящее напо-
минало спектакль, – поде-
лился впечатлениями Сер-
гей Филипчук. – Никаких 
ожесточенных действий 
мы не увидели. Наобо-
рот, возле костров солдаты 
мирно общались с граж-
данскими. Уже днем, когда 
проходил знаменитый ми-
тинг, служба безопасности 
без проблем пустила нас 
в Белый дом, достаточно 
было предъявить коман-
дировочное удостоверение. 
Мы записали несколько 
интервью с некоторыми 
участниками событий. К 
Борису Ельцину нас близко 
не пустили. Видеокассеты 
и тексты репортажей день 
в день передавали вместе 
с пилотами самолетов, ко-
торые летели в Иркутск.

Снимали на АИСТе все, 
даже генеральный дирек-
тор, если того требовал 
профессиональный долг. 
Как-то Амгалану Базар-
хандаеву, возглавившему 
телекомпанию в 2000 го-
ду (сегодня он руководит 
представительством Рос-
сотрудничества в Монго-
лии), пришлось поехать 
в Чечню без оператора и 
самому выполнять репор-
терскую работу в экстре-
мальных условиях. 

– Перед поездкой Сер-
гей Филипчук и Юрий До-
рохин дали мне несколь-
ко уроков, как правильно 
держать камеру. Говорят, 
считай до 20, держи план, 
иначе монтировать будет 
тяжело. Я старался следо-
вать их указаниям. Потом 
из моих съемок получил-
ся фильм «Командиров-
ка цвета хаки», который 

был отмечен наградой на 
фестивале «Золотой Геор-
гий», – вспомнил Амга-
лан Базархандаев. 

Репортерская группа 
АИСТа оказалась един-
ственным российским 
СМИ, которое стало оче-
видцем попытки госу-
дарственного переворота 
в 2008 году в Монголии. 
Накануне массовых беспо-
рядков в Улан-Батор вме-
сте с Амгаланом Базар-
хандаевым приехали Вера 
Рыжкович, Юрий Легейдо 
и Наталья Глушкова. Им 
предстояло подготовить 
первый выход новостей 
только что созданной те-
лекомпании «АИСТ-Мон-
голия». 

– Это был выходной 
день. Я отправился посни-
мать митинг на одну из 
центральных площадей. 
Сначала все было тихо, 
люди выдвигали свои тре-
бования, полицейские, ка-
залось, держали ситуацию 
под контролем. Вдруг на-
род начал бросать булыж-
ники. Увлекшись съемка-

ми, даже не заметил, как 
камень сломал мне ребро. 
События того дня легли 
в основу документально-
го фильма «Революция 
юрт», который тоже был 
удостоен «Золотого Геор-
гия». На экране видно, как 
человек, став заложником 
толпы, легко заражается 
яростью. Такие события 
не должны повторяться, об 
этом нужно помнить всем 
последующим поколени-
ям, – рассказал Амгалан 
Базархандаев. 

  ЗВеЗды прайм-тайм

АИСТ многим подарил 
путевку в жизнь. Будущие 
звезды прайм-тайм при-
ходили в редакцию еще 
студентами, становились 
корреспондентами, веду-
щими эфиров, редактора-
ми. Из «аистового гнезда» 
вылетело много птенцов, 
они разлетелись не только 
по федеральным каналам, 
но и вполне успешно стро-
ят карьеру за рубежом. 

– Популярность, напри-
мер, у Валерия Почекунина 

ист    рия

 � медиа   Тридцать лет в эфире. Телекомпанию АИСТ 
смело можно назвать долгожителем среди региональных 
каналов. Символично, что на информационной карте страны 
Альтернативная Иркутская Студия Телевидения появилась 
в то время, когда страна выбирала новый путь развития. 
Если ведущих из культовой программы «Взгляд» в народе 
окрестили «битлами перестройки», то с журналистами из 
телекомпании АИСТ для иркутян наступило время других 
новостей. Рейтинги у телеканала зашкаливали, а репортеры 
без преувеличения становились народными героями.

Сергей Филипчук берет 
интервью у Михаила Горбачева

Амгалан 
Базархандаев

Валерий 
Почекунин

3:0 в пользу АИСТа
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в Иркутске была не мень-
ше, чем у Влада Листьева, 
и не только потому, что 
между ними было внеш-
нее сходство. Валеру зри-
тели воспринимали как 
своего человека, друга. А я 
до сих пор могу услышать 
вслед: «Смотри, это же тот 
мужик с АИСТа!», хотя в 
редакции новостей прора-
ботал всего один год, – от-
метил Алексей Елизарьев. 
– На память приходит 
такой пример. Одному из 
наших журналистов надо 
было ехать в микрорайон 
Солнечный, но по ошибке 
он сел в троллейбус, кото-
рый направлялся в аэро-
порт. Журналист попросил 
водителя подбросить его 
в Солнечный. Водитель, 
увидев знакомое лицо с 
телеэкрана, согласился. 
Время было позднее, трол-
лейбус из аэропорта шел в 
депо, по пути завернул в 
микрорайон и довез жур-
налиста до дома. 

Иркутяне хорошо пом-
нят ведущую Веру Рыжко-
вич. На АИСТ, как и мно-
гие ее коллеги, она пришла 
корреспондентом, а со вре-
менем стала главным ре-
дактором информацион-
ного вещания телекомпа-
нии. Сегодня она работает 
заместителем начальника 
управления информаци-
онной политики и анали-
тической работы Законо-
дательного Собрания Ир-
кутской области.

– АИСТ – не только 
школа мастерства, но и 
жизни. Здесь мы постига-
ли азы профессии и учи-
лись держать удар. Много 
лет прошло, а я до сих 
пор помню 9 июля 2006 
года, когда при посадке 
пассажирского лайнера в 
аэропорту Иркутска про-
изошла авиакатастрофа, 
– вспоминает Вера Рыж-
кович. – Утром в воскре-
сенье меня разбудил теле-
фонный звонок директора, 
который и рассказал про 
трагедию. В тот день мно-
го наших ребят было за 
городом на парусной рега-
те. В одночасье про отдых 
всем пришлось забыть. Те, 
кто жили на левом берегу 
Ангары, до редакции шли 
пешком, так как движе-
ние на старом мосту из-за 
ремонта было перекрыто. 

Несмотря на потрясение и 
внешние обстоятельства, 
нам удалось мобилизо-
ваться и выдавать в эфир 
экстренные выпуски но-
востей каждые полчаса в 
течение всего дня. 

А еще АИСТ можно на-
звать чемпионом по пря-
мым включениям с мест 
событий. Репортеры стре-
мились к тому, чтобы у 
зрителя возникало ощу-
щение, будто он является 
соучастником событий. 

– Опыт работы в пря-
мом эфире дисциплини-
рует на всю жизнь, я и 
сегодня категорически не 
люблю опаздывать. При-
чем работа в прямом эфире 
касалась всех журналистов 
без исключения, это по-
могало нам формировать 
команду для проведения 
телемарафонов, – подчер-
кнула Вера Рыжкович.

  ИспытанИе тулуном

Съемочная группа АИСТа  
всегда одной из первых 
оказывается на месте со-
бытий. Так было и во вре-
мя наводнения в Тулуне. 
Но журналисты не смогли 
остаться в стороне от го-
ря земляков и присоеди-
нились к волонтерскому 
движению. Они раздава-
ли гуманитарную помощь, 
участвовали в разборе за-
валов, а порой просто слу-
шали тех, кому надо было 
выговориться. 

– Когда большая вода 
пришла в Тулун, я была в 
образовательном центре на 
Байкале. Первым из наших 
к месту трагедии отпра-
вился Евгений Павлов. С 
собой он взял рюкзак – так 
мы называем специальное 
мобильное оборудование, 
которое позволяет репор-
терам выходить в прямой 
эфир с любой точки. Пом-
ню фото с Алексеем Ша-
пенковым, когда он сидел 
в дождь на рынке и под 
навесом буквально на ко-
ленке писал текст, чтобы 
успеть к новостному вы-
пуску. С каждым сюжетом 
ловила себя на мысли, что 
должна ехать туда и по-
могать или идти в штаб 
на улицу Российскую, где 
формировали грузы гума-
нитарной помощи, – вспо-
минает Ирина Белогривая, 

главный редактор инфор-
мационного вещания те-
лекомпании АИСТ. 

Оказавшись в Тулуне, 
журналисты поняли, что 
далеко не все люди доходят 
до центра выдачи гума-
нитарной помощи. Одни 
охраняли свое имущество 
от мародеров, другие ка-
раулили оценочную ко-
миссию, третьи самосто-
ятельно разбирали завалы, 
не дожидаясь посторонней 
помощи. Люди нуждались 
в элементарных вещах: ле-
карствах, чистой воде, еде, 
средствах гигиены и сухом 
белье.

– Мы ходили по смятым 
водой улицам, стучались 
в каждый дом. Мы слу-
шали людей, потому что 
им надо были выговорить 
свою боль. Мы видели рас-
терянные глаза мужчин, 
у кого-то по щекам текли 
слезы от безысходности, 
– делится впечатлениями 
Ирина Белогривая. 

Во время такого обхо-
да журналисты нашли ба-
бушку Юзефу Дементьеву. 
Ее дом полностью затопи-
ло, от наводнения вместе 
с внуком она спаслась на 
чердаке. Съемочная группа 
АИСТа взяла над пожилой 

женщиной шефство, ей 
помогали разбирать зава-
лы, обеспечили ее постель-
ным бельем и продукта-
ми. Дом пенсионерки не 
подлежал восстановлению, 
но по жилищному серти-
фикату она смогла при-
обрести новую квартиру. 
Сюжет о долгожданном 
новоселье бабушки Юзефы 
показали в одном из вы-
пусков новостей. 

  о людях И для людей

С появлением в Иркут-
ске других телекомпаний, 
а потом и интернета, зри-
тель не перестал смотреть 
АИСТ. На вопрос «поче-
му?» ответ очевиден, с 
первых дней выхода про-
граммы новостей репор-
терская группа снимала и 
продолжает снимать сю-
жеты о людях и для людей. 

– Как-то в редакцию 
позвонила женщина из 
детского дома и сказала, 
что сменился поставщик, 
и возникли трудности с 
доставкой продуктов. На 
обед у детей были только 
хлеб и чай. Мы приехали, 
сняли репортаж про столь 
скромную трапезу. Воз-
вращаясь в редакцию, я 
решил зайти в столовую 

областной администра-
ции. Меню для чиновни-
ков было куда разнообраз-
нее. Реакция на новость 
оказалась мгновенной, уже 
на следующий день нам 
позвонили из детского до-
ма и радостно сообщили, 
что их завалили продук-
тами, – поделился Сергей 
Филипчук. 

Традиции старшего по-
коления АИСТа продол-
жают молодые репортеры. 
Марина Беклемишева осе-
нью прошлого года делала 
серию сюжетов о том, как 
люди на Байкале получа-
ли иски с требованиями 
снести дома за свой счет и 
освободить землю. 

– Оказалось, прожив не 
год и не два, а десятиле-
тия, местные жители уз-
нали, что они являются 
нарушителями границ на-
ционального парка. Пом-
ню, одной бабушке род-
ственники до последнего 
не говорили про такой иск. 
Ей под 90 лет, она тру-
женик тыла, ее маленькая 
избушка была построена 
задолго до появления нац-
парка. Этой бабушке никто 
ничего не предложил вза-
мен – ни денежной ком-
пенсации, ни другого зе-
мельного участка. Замал-
чивать эту проблему мы не 
могли. Тему с выселением 
людей на Байкале потом 
подхватили федеральные 
телеканалы, – рассказала 
Марина Беклемишева. 

Мир меняется, но у  
АИСТа неизменным оста-
ется взгляд на этот мир. 
Журналистские матери-
алы даже тридцать лет 
спустя находят отклик у 
зрителей, они заставляют 
думать и сопереживать, 
вдохновляют на соверше-
ние добрых дел. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Ист    рИя

Главное управление МЧС России по Иркутской области вручило благодарности команде АИСТа  
за оказание помощи пострадавшим от наводнения в Тулуне

Волонтерский отряд АИСТа в Тулуне
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сел

�� муниципалитет�  
Белоусовское 
муниципальное 
образование Качугского 
района насчитывает 
десять населенных 
пунктов. В последние 
годы эти старинные 
верхнеленские деревни 
облюбовали на 
жительство горожане, 
которые каждый год 
приезжают на лето, а 
после остаются навсегда. 
Секрет притягательности 
здешних мест 
попытались узнать 
корреспонденты 
«Областной». 

���местная�старина

Дорога в Белоусово лежит вдоль 
берегов Лены, мимо знаменитых 
Шишкинских писаниц. За старым 
Верхоленском берега реки соеди-
няет понтонный мост. Начинается 
дождь. Но даже сквозь ненастье 
столетний Воскресенский собор в 
Верхоленске выглядит монумен-
тально и величественно.

Верхнеленские деревни с их 
древними избами, поскотинами, 
амбарами из круглого бревна как 
будто сошли с картин талантливо-
го русского художника Владими-
ра Жданова. Миновавшие столетия 
словно бы и не тронули сельский 
уклад. Но приметы времени видны 
– в прадедовых домах вставлены 
пластиковые окна, над воротами 
высятся «тарелки» антенн. На по-
лях у околиц сплошь желтое на 
зеленом: местные фермеры хранят 
сено не в стогах, а в прессованном 
виде. 

– Белоусову по архивным доку-
ментам 270 лет, а Верхоленск, что 
в 12 километрах от нас, был осно-
ван в 1641 году. Но в этих местах 
проходил тракт, в деревне Магдан 
до сих пор сохранились верстовые 
столбы. Все экспедиции проходили 

по нашим дорогам. Казаки в этих 
краях фамильные заимки органи-
зовали – Белоусово, Шеметово. По-
этому не можем мы быть младше 
Верхоленска, – убеждена директор 
культурно-информационного ком-
плекса Ольга Скорова.

В бурятском селе Магдан, как и 
сто лет назад, стоят аутентичные 
постройки – юрты, изгороди. Маг-
данцы привыкли к обособленной 
жизни, живут землей, собирают 
дикоросы. Охотиться нельзя – во-
круг территория заповедника, где 
всякий промысел запрещен. Еще 
Магдан известен уникальным Ша-
ман-камнем, где проводят народ-
ные тайлаганы.

Старина в этих краях на каж-
дом шагу – дома, наличники, во-
рота. Здесь сохранились старинные 
постоялые дворы. Проезжая мимо 
Верхоленска, можно встретить сто-
ловую для политических заклю-
ченных, о чем свидетельствует ме-
мориальная доска.

Здесь из поколения в поколе-
ние передают историю о банде под 
предводительством Анны Черепа-
новой, наводящей в 20-х годах про-
шлого века ужас на всю округу. 
Кладоискатели до сих пор ищут 

пещеру, где нашли свой последний 
приют бандиты. 

Удивительные места. Тут не то 
что ключи, целые реки целебные 
текут. Такая река есть в местности 
Хархай. Охотники, когда в лес идут, 
даже таблетки с собой не берут. 
А еще местные рассказывают про 
ручей, где температура воды, что в 
лютый зной, что в страшную жару 
одинакова – два градуса.

���Культурное�пространство

Жители Белоусово гордятся сво-
ей историей. Двое матросов Бело-
усовых – Алексей Прокофьевич и 
Василий Степанович – служили на 
канонерской лодке «Кореец». Лод-
ка совместно с крейсером «Варяг» 
в 1904 году (русско-японская вой- 
на) участвовала в знаменитом бою 
у Чемульпо. Экипажи двух судов 
получили Георгиевские кресты. К  
9 февраля 2022 года, годовщине 
сражения, местные жители хотят 
увековечить память героев и уста-
новить на школе мемориальную 
доску.  

Люди в Белоусовском сельском 
поселении в массе своей – инициа-
тивные, интересные, беспокойные. 
В селе Обхой живет династия ска-
зителей Винокуровых – Шеметовых 
– Мухтановых. Наталья Винокурова 
входит в шестерку самых извест-
ных сказочниц мира.

Под руководством настоятеля 
отца Евгения жители Белоусово по-
строили Иннокентьевскую церковь. 
При храме открыта воскресная 
школа. На праздники сюда приез-
жают верующие со всего района – 
говорят, место особое, намоленное.

Жители Белоусово гордятся 
культурно-информационным ком-
плексом, объединяющим библио-
теку и два ДК. 

– Нашей Ольге Васильевне при 
жизни надо памятник ставить, – 
говорит местная жительница Та-
мара Мухтанова. – Она сотворила 
прекрасное культурное простран-
ство.  

Ольга Скорова не просто адми-
нистратор. Она создала детскую 
театральную студию «Арлекино», 
кружок чтения. В ДК села Бело-

усово работает множество кружков, 
вокально-музыкальный ансамбль, 
театральный коллектив. В селе по-
ют все и танцуют все – от мала до 
велика.

Традицией становится астроно-
мический фестиваль «Небо и теле-
скопы». В селе по инициативе Ир-
кутского планетария и региональ-
ного общества любителей астроно-
мии появился телескоп-рефлектор, 
приобретенный в рамках проекта 
«Телескопы для всех». Дети слу-
шают научно-популярные лекции, 
наблюдают в телескопы Солнце, 
Луну, Юпитер и Сатурн.

Любитель астрономии Роман 
Сергеев – местный житель. Именно 
он с коллегами организовал про-
светительское мероприятие.

– Дети спрашивают, почему 
Марс покоряют американцы, а не 
россияне? Я отвечаю – вырастайте, 
становитесь исследователями кос-
моса и делайте свои открытия, – 
улыбается Роман. 

���в�село�на�жительство

В Белоусово на жительство едут 
горожане из Иркутска, Ангарска, 
Усолья. За минувшие три года в се-
ло переехало пять семей с детьми. 
И всем здесь находится дело. На-
пример, Оксана Хазиева окончила в 
Москве Российскую академию му-
зыки имени Гнесиных, приехала и 
работала в Белоусовском ДК, а потом 
ее переманили в Верхоленск.

– В моем доме из кедрача пять 
поколений предков жили, – расска-
зывает жительница Усть-Тальмы 
Татьяна Сергеева. – Дедушка был 
казак, красавец из Забайкалья. Дом 
я до сих пор белю, не штукатурю. И 
так легко в нем дышится.

Татьяна долгое время жила и 
работала в Иркутске. В родовой дом 
приезжала летом. А четыре года 
назад вернулась насовсем. 

Константин Мелентьев оставил 
в Иркутске работу менеджера, его 
жена – собственную парикмахер-
скую. 

– Таня у меня местная, я сюда 
приезжал летом и замирал вся-
кий раз от здешней красоты. А по-

малая�р����дина

Белоусово – территория любви

Константин Мелентьев  
развивает туризм в Белоусово

Татьяна Сергеева рассказала о пяти 
поколениях ее семьи, которые жили  
до нее в доме из кедрача
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том решили переехать в Белоусово. 
Продали дачу и бизнес, начали тут 
строить дом. В городе суета, утром 
подскочишь в шесть, детей в сад 
и в школу надо, в пробке два часа 
простоишь. В девять вечера воз-
вращаешься никакой. А тут жизнь 
размеренная, устоявшаяся. И суеты 
нет, – поделился своей историей 
Константин.

Семья завела кур и гусей. А еще 
Татьяна Мелентьева мечтает вос-
становить старинный дом деда 
Павла, местного кузнеца.

– Деда я не застала, но все лето у 
бабушки проводила. В этом старом 
доме до сих пор ее занавески висят, 
– вспоминает Татьяна. 

Константин в Белоусово нала-
живает туризм. Своеобразность 
рельефа, живописные просторы, 
Тальминские писаницы, старина 
Верхоленья притягивают туристов 
со всего мира. На сплавы по Лене от 
Качуга до Верхоленска съезжаются 
иркутские экстремалы.

– По Верхоленску историю мож-
но изучать, кого там только не пе-
ребывало! Бурятский Магдан как 
образец народного уклада интере-
сен, местные пещеры, каньоны, – 
перечисляет Константин. – Пла-
нируем событийный туризм раз-
вивать, фестиваль йоги, фототуры. 
Cбор дикоросов можно организо-
вать, был бы спрос! У нас есть люди, 
готовые взяться за туристическое 
направление. Кто-то открывает 
частный этнографический музей, 
кто-то держит конеферму. Мы хо-
тим создать постоялый двор, сде-
лаем на территории кемпинговый 
лагерь. Почему только на Байкале 
туризм надо развивать?

   Тальминские писаницы

Чтобы увидеть местные красо-
ты, отправляемся на Тальминские 
писаницы. В отличие от Шишкин-
ских, эти петроглифы менее из-
вестны и оттого менее подвержены 
набегам вандалов. 

Местность Кундулум близ реки 
Куленга – необычайно живописная. 
Горная река неукротимо закручи-
вает стремнину воды. По ее берегам 
– аккуратные, точно по линейке 

расчерченные, напластования пес-
чаника. 

– Есть мнение, что без происков 
инопланетян не обошлось, – улы-
бается сопровождающий нас Роман 
Сергеев.

НЛО поработало над местными 
берегами или нет, но наука своего 
последнего слова еще не сказала. 
Есть предположение, что скалы – 
это дно моря девонского периода, 
плескавшего свои волны более 400 
млн лет назад.

Лес по Куленге полон неизъ-
яснимой прелести. Зеленые свечи 
елей, бронзовые блики на ство-
лах, сложная геометрия листьев 
папоротника, мхи, лишайники. И 
россыпи дикой красной смородины 
вокруг.

Уникальными «плачущими 
скалами» на Куленге можно любо-
ваться часами. Это одна из удиви-
тельных и малоизвестных досто-
примечательностей района. Вода не 
сбегает водопадом со скал, а сочится 
из середины каменной породы. А 
сквозь камень прорастают деревья, 
как символ жизни, которая про-
бьется, несмотря ни на что.

Тальминские писаницы, словно 
маяк, венчает одинокое дерево. Па-
мятник открыл и исследовал про-
фессор Алексей Окладников полвека 
назад. По значимости эти рисунки 
не уступают Шишкинским. Вооб-
ражение поражает возраст рисун-
ков – от 3–4 тыс. до 8–12 тыс. лет до 
нашей эры. Практически в одном 
и том же месте люди рисовали 
много раз с промежутком в не-
сколько тысяч лет! До наших дней 
сохранились изображения живот-

ных, шамана, жанровые сценки. На 
одном из рисунков в современном 
прочтении можно увидеть солнце 
и планеты вокруг. Откуда древние 
люди знали о гелиоцентрической 
системе мира, остается только до-
гадываться.

– Еще весной этого не было, 
– Роман Сергеев огорченно пока-
зывает след от выстрела. Кто-то 
пристреливал ружье и рассек по-
верхность камня. – Вандалы бес-
чинствуют. В отличие от Шишкин-
ских, эти писаницы не объект фе-
дерального значения, хоть и старше 
Египетских пирамид. Но работа по 
изучению и сохранению петрогли-
фов ведется.

Роман рассказал, что недавно 
местные жители столкнулись с вы-
емкой грунта у подножия писаниц. 
Работу остановили и, чтобы защи-
тить тысячелетнее достояние, уста-
новили информационный стенд.

   село с особым приТяжением

Белоусово – село крепкое, ухо-
женное. Здесь приводят в порядок 
улицы, освещение, работают «На-
родные инициативы». Люди живут 
за счет подсобных хозяйств и бюд-
жетной сферы, мужики ездят на 
вахты. В каждом огороде – грядки 
с изумрудными огурцами и огром-
ными желтыми звездами цвету-
щих кабачков.

В муниципалитете есть фирма 
по сбору дикоросов и курильского 
чая. Ведут свои хозяйства ферме-
ры. Работают и лесозаготовители, 
но муниципалитет имеет от них 
лишь головную боль да разбитые 
дороги.

Притоку новых жителей глава 
Белоусовского сельского поселения 
Андрей Петров очень рад.

– Я за то, чтобы больше народу у 
нас жило. Почему к нам едут? Люди 
здесь отзывчивые. Школа сильная, 
педагоги отличные, дети легко в 
вузы поступают. Храм и приход 
у нас хорошие. Природа красивая, 
экология чистая, продукты насто-
ящие и вкусные. Рыбалка и охота 
есть, ягоды и грибы. А самое глав-
ное, многие начинают понимать, 
что вырастить трудолюбивого и 
приспособленного к жизни ребенка 
можно только в деревне.  

Будущее муниципалитета глава 
видит за развитием сельского хо-
зяйства и туризма. Нужны и новые 
объекты. Например, мост. В период 
распутицы транспортное сообще-
ние Верхоленск – Магдан, более де-
сяти сел, встает – понтонный мост 
не выдерживает. И инвесторы в эти 
края не спешат из-за отсутствия 
переправы. Еще Белоусово нужен 
ФАП. Учителей не хватает, по про-
грамме «Земский учитель» школа 
готова принять логопеда.

Про жителей Белоусово хочется 
сказать – счастливы как жаворонки. 
Настолько хорошие и светлые у них 
лица. Объяснить притяжение здеш-
них мест невозможно. Здесь нужно 
просто жить и обустраивать бытие, 
как это делают местные жители. 

– Наше Белоусово – особая тер-
ритория, – говорит Ольга Скорова. 
– Потому что мы создаем про-
странство любви и наполняем его 
любовью.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Глава Белоусовского сельского 
поселения Андрей Петров Сказительница Тамара Мухтанова и Ольга Скорова

Любитель астрономии Роман Сергеев Тальминские писаницы

малая р    дина
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В октябре прошлого го-
да «Поезд Победы» отпра-
вился с Белорусского вок-
зала Москвы в путешествие 
по России. Передвижной 
музей останавливался в 
Санкт-Петербурге, Пско-
ве, Мурманске, Смоленске, 
Курске, Туле, Владикавказе, 
Новороссийске... Иркутск 
стал 63-м городом, где по-
езд-музей открыл двери 
для желающих лучше уз-
нать историю Великой Оте- 
чественной войны. 

– Экспозицию посети-
ло свыше 180 тыс. чело-
век. У нас не было еще ни 
одного города, где бы мы 
не увидели слезы на глазах 
посетителей. Инсталляции 
вызывают очень глубокие 
чувства у всех, независимо 
от возраста, будь это под-
ростки или ветераны вой-
ны, – отметил Сергей Лук-
ша, администратор проек-
та медиагруппы «Красный 
квадрат». 

«Поезд Победы» – пер-
вый в мире передвижной 
музей с эффектом погру-
жения. В двенадцати ваго-
нах воссозданы фрагменты 
военного времени. Путе-
шествие начинается с пей-
зажей за окном, романтики 
железных дорог, разговоров 
с соседями. Но уже в сле-
дующем вагоне, который 
вот-вот поедет на фронт, 
мы видим сосредоточен-
ные лица солдат и глаза 
их матерей, исполненные 
тревоги. Далее представле-
ны окопы и траншеи, а за 
ними идут концлагеря, где 
узников пытали и муча-
ли голодом. В санитарном 
вагоне медсестры выха-
живают раненых. Отдель-
ный блок посвящен блокаде 

Ленинграда. Почти на 900 
дней немецко-фашист-
ские войска отрезали город 
с суши. От холода, голода 
и обстрелов погибло около 
700 тыс. человек. В вагоне 
«Бронепоезд» представлен 
воздушный бой. Завершает 
экспозицию тема Великой 
Победы. 

В основе экспозиции 
около 150 скульптур. Над 
ними работали художни-
ки из творческой мастер-
ской «Невский баталист». 
Были использованы аутен-
тичные предметы одежды 
и снаряжения фронтового 
времени. Максимальный 
эффект присутствия по-

могает обеспечивать муль-
тимедийное сопровожде-
ние: 50 видеопроекторов, 18 
видеостен, 12 тач-столов. 
Благодаря световым и зву-
ковым эффектам воссоз-
даны захватывающие воз-
душные бои и массирован-
ные танковые атаки. 

– Отличная идея и яр-
кий проект, направленный 
на патриотическое воспи-
тание. Он позволяет узнать 
новые страницы в истории, 
увидеть наших героев. Это 
способствует правильному 
пониманию истории, что 
очень важно, – поделилась 
впечатлениями от выстав-
ки Ирина Синцова, пред-

седатель комитета по со-
циально-культурному за-
конодательству областного 
парламента. 

В Иркутске билеты на 
«Поезд Победы» разобрали 
в первый же день. Брони-
ровать билет можно было 
на сайте. Вход на экспози-
цию был бесплатным. 

– Несмотря на бурный 
ажиотаж, старались сде-
лать так, чтобы каждый 
желающий все-таки по-
пал на выставку. Очень 
важно, чтобы как мож-
но больше молодых людей 
увидели эту экспозицию, 
чтобы понимали, через 
какие испытания прош-

ли их предки, как смог-
ли выстоять и победить, 
– подчеркнула Маргари-
та Цыганова, министр по 
молодежной политике Ир-
кутской области.  

В каждом городе, где 
останавливается интерак-
тивный состав, на помощь 
приходят «Волонтеры По-
беды». Добровольцы сопро-
вождают группы во вре-
мя экскурсии, следят за 
соблюдением санитарных 
правил. После Иркутска по-
езд отправился в Улан-Удэ, 
далее – в Благовещенск, Ус-
сурийск и Владивосток. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 
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справка 
«Поезд Победы» – масштаб-
ный исторический проект, 
приуроченный к юбилею По-
беды в Великой Отечествен-
ной войне, который был 
реализован творческой 
мастерской «Невский бата-
лист» совместно с медиа-
группой «Красный квадрат» 
при поддержке Министер-
ства науки и высшего об-
разования Российской Фе-
дерации, ОАО «Российские 
железные дороги» и обще-
ственной организации «Во-
лонтеры Победы».

«Поезд Победы» в Иркутске
 � выставка   Уникальный передвижной музей «Поезд 
Победы» добрался до станции Иркутск-Пассажирский. 

За три дня выставку посетило три с половиной тысячи  
человек. Интерактивную экспозицию многие  

сравнивали с настоящей машиной  
времени: реалистичные скульптуры,  

эффект присутствия, полное  
погружение в атмосферу  

военных лет. 


